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Если бы я была поэтом, то воспевала бы молодость . Молодость – это 
самая большая сила или шанс, данный нам свыше, чтобы мы за этот про-
межуток смогли сделать много полезного для себя, для семьи, для обще-
ства . Ведь именно в молодости мы можем работать сутками и не уставать… 
Именно в молодости мы верим в то, что если очень сильно захотеть, то все 
получится . Именно в молодости мы больше всего мечтаем и планируем . И 
ведь, как мы все знаем, только мечты имеют свойство исполняться . Имен-
но в молодости мы думаем, что любую работу мы можем сделать за час, 
если до свидания остался час . 

Особенно хотела бы отметить нашу казахстанскую молодежь . Отбро-
сив физические параметры (правда, стоит отметить, что нынешняя моло-
дежь (1980-90 годов рождения) стала чуть выше, белее и красивее, чем 
их предшественники (1960-70 гг .), перейдем к характеристике . Первое, что 
бросается в глаза, – это патриотизм (пусть даже порой и псевдо), семья 
для них – высшая жизненная ценность, трехязычность . Но есть и минусы: 
мы теряем свойственные нашему народу качества – уважение к старшим, 
честность, справедливость . Молодежь сейчас может при трудностях бро-
сить свою Родину . Но это все от плохого примера старших . Ведь не секрет, 
что у всех наших «агашек» есть запасной дом в Лондоне, Афинах или Ду-
баи…

Помню, на премии «Алтын Журек» 2007 года Чингиз Айтматов сказал: 
«Пока у Казахстана такая молодежь, ему нечего бояться…» И я надеюсь, 
что его слова верны . Мне хочется, чтобы Казахстан не только воспитывал 
хорошие кадры, но и хороших людей, казахстанцев, любящих свою роди-
ну, и людей, уважающих традиции и старших! 

Напоследок хотелось бы сказать, что самое приятное в молодости – 
право на ошибку . Ошибайтесь, но делайте что-нибудь . Ведь час настоящей 
работы дает больше, чем год бесполезных разговоров . 

С уважением, Жулдыз Омарбекова
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В Казахстане насчитывает-
ся 38 386 детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения роди-
телей . 14 052 ребенка находятся 
на полном государственном обе-
спечении .

Каждый ребенок мечтает най-
ти своих маму и папу . Конечно же, 
невозможно заменить сиротам 
родительское тепло и любовь, но 
можно привить им уверенность в 
себе, наделить знаниями и наста-
вить на правильный жизненный 
путь . Подарить им эту возмож-
ность . Ведь всем очень важно по-
чувствовать себя счастливым .

Многие люди хотели бы усы-
новить ребенка . Это требует не-
мало времени и терпения, но все 
же это возможно . В связи с этим 
общественный фонд «Благотвори-
тельный фонд «Бауыржан» устро-
ил праздник для детей и провел 
«День открытых дверей» в дет-
ском доме №1 г . Алматы, на кото-
ром маленьких граждан угостили 
сладостями и фруктами . 

Данное мероприятие было про-
ведено в рамках программы по по-
пуляризации усыновления «Быть 
счастливым – просто» .  Кроме того, 
ОФ «Бауыржан» запустил новый 
сайт www .patronat .kz . На сайте со-
держится полная информация о 
патронатном воспитании ребенка . 
Он ориентирован исключительно 
на тех, кто желает взять ребенка в 
семью . Поэтому на празднике был 
проведен круглый стол, который 

посетили родители, желающие 
взять ребенка на патронатное вос-
питание, и те, кто уже сделал это . 
Цель мероприятия – обмен мнени-
ями по проблемам воспитания в 

патронатных семьях, повышение 
педагогической культуры патро-
натных и приемных родителей . 

Круглый стол посетили и пред-
ставители органов опеки и по-
печительства, которые ответили 
на все интересующие родителей 
вопросы . А родители смогли об-
меняться мнениями относительно 
патронатного воспитания, взве-
сить все «за» и «против» . 

По окончании круглого сто-
ла родителей и представителей 
СМИ ждал красочный концерт, 
организованный воспитанника-
ми детского дома . Малыши про-
демонстрировали свои таланты в 
области вокала и танцев . 

«День открытых дверей» позво-
лил родителям познакомиться по-
ближе с детьми и, возможно, сде-
лать выбор относительно одного 
из них . По словам представителей 
органов опеки и попечительства, 
в нашей стране такое явление, 
как патронат, очень развито . Ко-
личество детей, нашедших любя-
щих родителей, растет с каждым 
годом . Значит, сирот в Казахстане 
становится все меньше . 

Надеемся, что все детишки 
рано или поздно обретут любя-
щих родителей и познают на себе 
все радости семейного тепла и 
уюта . A такие мероприятия, как 
«День открытых дверей», делают 
жизнь малышей чуточку светлее и 
позволяют всем увидеть их счаст-
ливые лица .

День открытых дверей
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В праздники, участниками ко-
торых являются преимущественно 
дети, у многих граждан нашей стра-
ны стало традицией делать подарки 
тем детям, которые в силу разных 
причин имеют недостаточную роди-
тельскую поддержку или вообще ее 
лишены . 

Во Всемирный день защиты де-
тей и в дни новогодних каникул 
воспитанники детских домов, ин-
тернатов и других детских соци-
альных учреждений получают от 
различных коммерческих и неком-
мерческих организаций (НКО) мно-
гочисленные подарки . Чаще всего 
это сладости, одежда или спортив-
ный инвентарь . Очень часто такие 
подарки многократно повторяются . 
Например, в дни зимних каникул 
один воспитанник детского дома 
может получить до 10 наборов сла-
достей известной кондитерской 
фабрики и 5-7 раз посетить одно и 
то же новогоднее представление . 
Такая форма благотворительности, 
на наш взгляд, не совсем эффектив-
на . 

Благотворительный фонд «Аяла» 
своим примером уже не раз демон-
стрировал и другие формы органи-
зации детских праздников . Кроме 
того, мы постоянно показываем, 
что объектами помощи могут быть 
не только воспитанники детских 
домов . Есть большое количество 
детей, нуждающихся во внимании, 
но почти никогда не попадающих 
в поле зрения спонсоров, мецена-
тов и просто добрых людей . Мы, на-
пример, устраивали праздники для 
детей с дефицитом гормона роста 

и детям-инвалидам, воспитываю-
щимся на дому . 

Кроме того, с 2010 года мы нача-
ли пропаганду в нашей стране еще 
одного праздника – Всемирного дня 
ребенка . В этот день 20 ноября 1959 
года Генеральной Ассамблеей ООН 
была принята Декларация прав ре-
бенка . Мы хотим, чтобы о благотво-
рительности, направленной на по-
мощь детям, вспоминали не только 
на Новый год и во Всемирный день 
защиты детей . Мы также считаем, 
что «дежурная» благотворитель-
ность в эти дни стала более осмыс-
ленной, консолидированной, а, сле-
довательно, более эффективной . 

Для координации благотвори-
тельной деятельности коммерче-

ских организаций и НКО создана 
Ассоциация благотворительных 
организаций (АБО), и все действия 
в сфере благотворительности мож-
но или даже, скорее, нужно коорди-
нировать в АБО .

1 июня во Всемирный день защи-
ты детей наши подопечные приняли 
участие в этом празднике . В этот 
день в торгово-развлекательном 
центре Globus также чествовали 
детей . KinoPark предоставил вос-
питанникам детского дома №1 и 
школы-интерната №7 бесплатные 
билеты на всемирную премьеру 
мультфильма «Кунг фу Панда-2» . 
Красочный мультфильм о веселых 
приключениях китайского медве-
дя и компании его друзей очень 
понравился детям и их сопрово-
ждающим . Мы уверены, что такая 
форма благотворительности вско-
ре станет неотъемлемой частью ра-
боты всех казахстанских торгово-
развлекательных комплексов . 

Наш фонд благодарит персо-
нально представителя ТРЦ «Globus» 
Айгерим Жумадиллаеву за орга-
низацию веселого праздника . Без 
оплаты транспортных расходов для 
проезда детей из детского дома и 
обратно этот праздник был бы не-
возможен .

Наш постоянный партнер Kaspi 
bank никогда не оставлял без вни-
мания и помощи жителей нашей 
страны, попавших в беду . Весной 
этого года от сильнейшего наводне-
ния пострадало несколько районов 
Западно-Казахстанской области, в 
числе пострадавших были и дети, 
некоторые остались без крова . 

благотворительность 
становится традицией
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Накануне Дня медицинского 
работника, который отмечается в 
третье воскресенье июня, благо-
творительный фонд «Аяла» получил 
благодарность Министерства здра-
воохранения Республики Казахстан 
за вклад, внесенный в развитие 
здравоохранения нашей страны . 
Особую благодарность заслужил 
проект фонда «Дыши, малыш», на-
правленный на помощь в оснаще-
нии медицинским оборудованием 
областных перинатальных центров 
республики, а также обучение пер-
сонала работе с этим жизненно 
необходимым и современным обо-
рудованием . Благодарность была 
подписана министром здравоохра-
нения Республики Казахстан Сали-
дат Каирбековой .

17 июня в городе Алматы, как и 
во всей стране, проходили празд-
ничные мероприятия, посвященные 
Дню медицинского работника . На-
циональная медицинская ассоциа-
ция провела открытие памятника 
медикам-фронтовикам в парке 28 
гвардейцев-панфиловцев, конкурс 
детского рисунка и спортивные 
игры . Управление здравоохране-
ния города Алматы в здании го-

сударственной филармонии им . 
Джамбула провело торжественное 

собрание, посвященное Дню меди-
цинского работника, после которого 
состоялся праздничный концерт . На 
собрании проводилась церемония 
награждения лучших сотрудников 
системы здравоохранения Алматы . 
Национальная медицинская ас-
социация наградила фонд «Аяла» 
общественным знаком признания 
«Милосердие» за гуманность и ми-
лосердие, то есть отметила заслуги 
фонда в деле помощи здравоохра-
нению Республики Казахстан .

Куаныш ЧУМБАЛОВ

Заслуженные награды

Дети, находящиеся в социальных 
учреждениях, лишились многого 
необходимого . Kaspi bank выделил 
нашему фонду деньги для оказа-
ния помощи детям пострадавших 
районов . Все вещи  были переданы 
тубдиспансеру «Орал», располо-
женному в пригороде Уральска . Он 
оказался практически в эпицентре 
наводнения между двумя реками – 
Деркул и Чаган . 114 больных и со-
трудников санатория, членов их се-
мей были эвакуированы в Уральск . 
Платья, блузки, футболки, джинсы, 
спортивные костюмы и обувь ока-
зались очень кстати пострадавшим, 
которые искренне благодарили ру-
ководство банка за проявленную 
заботу и участие в их непростой 
жизненной ситуации . 

Кроме того, 200 детей в возрасте 
от 7 до 14 лет из пострадавших от 
наводнения районов отдохнули в 
детском летнем лагере «Талап» . Этот 
подарок был приурочен к Междуна-
родному дню защиты детей . Общая 

стоимость проекта помощи постра-
давшим от наводнения жителям 
Западно-Казахстанской области 
составила 7 710 000 тенге .

С 1 по 5 июня казахстанский 
дисконтный сервис Chocolife .me 
провел акцию по сбору денег на 
проект «Дыши, малыш!» . На тот мо-
мент эта компания существовала 
чуть больше месяца, что не помеша-
ло ей принять участие в благотво-
рительности . Команда Chocolife .me 
приурочила проведение этой акции 
к Международному дню защиты де-
тей . В эти дни каждый, кто приобре-
тал купон на сервисе, соглашался с 
тем, что 200 тенге будут отправлены 
в наш фонд . Приятно, что в эти дни 
количество неравнодушных людей 
значительно возросло . И если в 
дни проведения дисконтных акций 
на другие темы сервис продавал 
не более 180 купонов, то эта акция 
привлекла внимание 540 человек . 
В итоге на проект «Дыши, малыш!» 
было собрано 108 000 тенге . При-

мер этой акции показал, что бла-
готворительность может быть не 
только простой, но и выгодной .

Нас радует, что неравнодушных 
людей, подобных собравшимся в 
команде Chocolife .me, становится 
все больше и больше . Выражаем 
коллективу сервиса Chocolife .me и 
всем участникам акции огромную 
благодарность от имени крошеч-
ных пациентов детских реанима-
ционных отделений областных пе-
ринатальных центров Казахстана, 
на нужды которых будут потрачены 
собранные во время акции деньги .

Благотворительный фонд «Аяла» 
призывает всех, кто хочет помогать 
детям, делать это не только по празд-
никам . Мы уверены, что со временем 
благотворительность станет посто-
янной, каждодневной потребностью 
большинства казахстанцев, ведь 
точек приложения добрых усилий в 
нашей стране пока еще достаточно . 

Ксения МАНДЖГАЛАДЗЕ



Каждый из нас хотя бы однажды совершал путешествие на поезде. По-
рой условия поездки бывают не самыми радужными. Неубранное купе, 
грубые соседи, и к тому же непрезентабельный вид за окнами вагонов… 
Удручающая картина, вызывающая желание внести некоторые корректи-
вы в обществе… 

Большое количество нареканий направлено в адрес АО «Пассажирские 
перевозки». Обвинения бесконечны. Пассажиров не устраивает то, что 
проводники взимают дополнительную сумму за постельное белье. Про-
водники, в свою очередь, предъявляют претензии к пассажирам, мол, по-
стель назад не возвращают. 

В связи с этим ОФ «Бауыржан» в прошлом году специ-
ально для «Қазақстан темір жолы» предложил разра-
ботать и выпустить серию плакатов, призывая людей и 
проводников не нарушать порядок в обществе. Темы для 
разработки были выбраны следующие: 

•	 Мусор,	выброшенный	из	окна,	загрязняет	окружа-
ющую среду;

•	 Незаконная	перевозка	людей;
•	 Распитие	алкогольной	продукции	в	вагонах;
•	 Права	и	обязанности	пассажиров	и	путевых	про-

водников и пр.
Всего было разработано 6 плакатов, которые в авгу-

сте текущего года были переданы КТЖ. В скором време-
ни плакаты будут висеть во всех вагонах поездов. 

Социальных проблем много и их нужно решать. Разра-
ботчики плакатов надеются, что работа окажется не на-
прасной и даст положительные результаты относитель-
но соблюдения порядка в общественной среде.

оФ «бауыржан» 
разработал социальные плакаты для КтЖ
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Благотворительный фонд «Бауыржан» рад сообщить о 
запуске нового сайта – www .patronat .kz .

Сайт, который содержит в себе полную информацию о 
патронатном воспитании ребенка, ориентирован исклю-
чительно на тех, кто желает взять ребенка в семью . Здесь 
можно найти ответы на все интересующие вопросы, та-
кие как: «Кто может стать воспитателем?» или «Что даст 
патронат ребенку в семье?» . www .patronat .kz – взгляд на 
малышей глазами родителей . 

Теперь в одном месте любой пользователь сможет 
найти практически любую информацию, касающуюся 
особенностей патронатного воспитания ребенка . 

Дизайн, стиль и особенности сайта располагают к 
себе . Надеемся, что благодаря новому сайту тысячи ма-
леньких граждан узнают, что такое родительская любовь . 

Запустился новый сайт

Ощутить в своих руках вознагражде-
ние за проделанную работу – это высшая 
степень награды . Каждому было бы при-
ятно, если бы его труд был оценен . Пре-
мии – лучшая находка в этой области . 

В мире существует множество раз-
личных премий, вручаемых за те или 
иные заслуги . Так, например, в Голли-
вуде ежегодно проходит церемония 
награждения премией Do Something 
Awards . Номинантами премии стано-
вятся исключительно звезды, которые 
занимаются активной деятельностью в 
сфере благотворительности . Пять лау-
реатов ежегодной премии Do Something 
Awards, которую вручает музыкальный 
канал «VH1», получают грант в размере 
10 тысяч долларов, а гран-при составля-
ет 100 тысяч долларов, которые звезды 
должны потратить на развитие своих 
благотворительных проектов .

Международная премия Golden Heart 
служит делу объединения людей доброй 
воли во всём мире . Основная идея пре-
мии состоит в том, что именно сейчас, 
в век терроризма, региональных кон-
фликтов, обесценивания гуманитарных 
идеалов, пропаганды насилия, важно 
найти и поощрить тех, кто целью своей 
жизни ставит служение человечеству . 
Первое вручение этой награды прошло 
в апреле 2004 г . в Париже .

В Казахстане на сегодняшний день 
существует единственная премия в об-
ласти благотворительности – «Алтын 
Журек», которая на протяжении 5 лет 
награждает людей с золотыми сердца-
ми .  «Алтын Журек» – самая масштабная 

премия, не имеющая аналогов во всей 
Центральной Азии . О ней знают не толь-
ко жители нашей страны, но и далеко за 
ее пределами, поскольку с этого года 
премия вышла на новый уровень – меж-
дународный .

«Алтын Журек» способствует под-
держке и развитию традиций благотво-
рительности и меценатства в Казахста-
не, служит стимулом для совершения 
добрых дел и привлекает общественное 
внимание к социальным проблемам . Это 
самая престижная премия в области 
благотворительности в Казахстане . С 
первых дней своего существования она 
заняла собственную нишу, обретя посто-
янных участников и поклонников, кото-
рые с нетерпением ждут очередную це-
ремонию . Ведь премия существует для 

того, чтобы от лица народа сказать «Спа-
сибо!» всем, кто творит добрые дела . 

     Премия уникальна для Казахста-
на, потому что она собирает людей, для 
которых слова «честь», «искренность», 
«взаимопомощь» и «доброта» – это не 
просто слова, а неотъемлемые качества 
души . 

Большую роль играет и сама церемо-
ния награждения, над осуществлением 
которой трудятся лучшие режиссеры и 
продюсеры . По словам организаторов 
премии, именитые звезды казахстан-
ской эстрады работают в этот вечер без-
возмездно, подарив тем самым всем при-
сутствующим частичку тепла и света .

За последние несколько лет в нашей 
стране количество благотворительных 
акций, проводимых общественными и 
неправительственными организация-
ми, сильно возросло, однако подняться 
на столь высокий уровень удалось пока 
только «Алтын Журеку» .

Безусловно, премия «Алтын Журек» 
является одним из наиболее важных 
событий в области благотворительно-
сти в Казахстане . Надеемся, что данная 
премия послужит примером для многих 
и качественно ускорит процесс разви-
тия благотворительности в Казахстане . 
Ведь хочется верить, что в нашей стране 
творить добро станет делом естествен-
ным и распространенным! Потому что 
это может каждый . Вопрос только лишь 
в желании . Ведь благотворительность – 
это состояние души, она может быть раз-
ной, но быть должна обязательно .

Анара Нуртазина

«оскары» за благотворительность
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В погоне за экономическими ин-
дикаторами и рейтингами, харак-
теризующими уровень развития 
государства, мы как-то позабыли 
о таких небольших, но важных по-
казателях развития страны, как 
уровни детского алкоголизма и ку-
рения . А ведь именно самочувствие 
подрастающего поколения будет 
определять будущее нашей страны . 

С проблемой детского курения 
в разное время столкнулись прак-
тически все страны . И лишь тем, 
кто всерьез подошел к ее решению, 
удалось ее победить . Лидером ми-
рового рейтинга по курению среди 
лиц, не достигших совершенноле-
тия, является Россия . Не отстает от 
нее и наша страна .

Детское и подростковое куре-
ние приобретает в Казахстане мас-
штабы серьезной национальной 
проблемы . По данным казахстан-
ского исследовательского центра 
«Рейтинг», к 16 годам в стране ку-
рят 30,4% детей . 

Несмотря на Кодекс Республи-
ки Казахстан  «О здоровье народа 
и системе здравоохранения» от 18 
сентября 2009, согласно которому  
запрещается продажа табачных из-
делий несовершеннолетним, основ-
ной проблемой все-таки является 
легкодоступность сигарет . 

Почему до сих пор почти треть 
торговых точек продают сигареты 
детям? Первая причина, по словам 
руководителя движения «Твой вы-
бор» Абылая Аманбаева, то, что 
продавцы в большинстве своем не 
осведомлены о наказании . Так, по 
результатам исследовательского 
центра «Рейтинг», 40% торговых 
точек никогда не проверялись на 
наличие нарушений . 

Конечно, руководители движе-
ния «Твой выбор» не надеются на 
то, что число курящих подростков 
заметно сократится . Основной це-
лью движения является соблюде-
ние работниками розничной тор-
говли  закона, чтобы у подростков 
не было возможности покупать во-
жделенные табачные изделия .  

В связи с этим 1 сентября 2011 
года стартовало новое республи-
канское общественное движение 
«Твой выбор», которое всеми си-
лами борется с подобными про-
блемами . Какая ответственность 
установлена за продажу сигарет 
несовершеннолетним? Ответствен-
ность установлена статьей 114 
Кодекса Республики Казахстан 
об административных правонару-
шениях, согласно части 1 которой 
продажа табака и табачных изде-
лий лицам и лицами, не достигши-

ми 18 лет, влечет за собой  штраф от 
5 до 45 МРП . 

В случае совершения данных 
действий повторно в течение года 
после наложения административ-
ного взыскания ответственность 
будет строже, и штрафы в соответ-
ствии с частью 2 указанной статьи 
КоАП составят от 10 до 90 МРП .

Движение «Твой выбор» берет 
на себя контроль над выполнением 
данного закона . Совместными уси-
лиями волонтеров и сотрудников 
ДВД  будет отслеживаться ситуация 
в магазинах городов Алматы, Аста-
ны и Талдыкоргана, проводиться 
опросы . Примут в этом участие и 
средства массовой информации, 
которые будут публиковывать ре-
зультаты движения для широкой 
общественности . 

твой выбор
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Звезды

Джастин Тимберлейк (полное 
имя Justin Randall Timberlake), из-
вестный эстрадный певец, родил-
ся 31 января 1982 года в городе 
Мемфисе (штат Теннеси, США) . Он 
земляк таких музыкальных куми-
ров, как Пресли и Льюис . Однако 
образцом для подражания Джастин 
выбрал другого идола поп-музыки 
– Майкла Джексона и старался под-
ражать ему во всем . 

Первые шаги в своей карьере 
Джастин сделал в возрасте 12 лет, 
приняв участие в телевизионном 
шоу «Mickey Mouse Club» («Клуб 
Микки Мауса»), где познакомился 
со своим будущим товарищем по 
группе N’Synс Джей Си Чейсизом, а 
также с Бритни Спирс и Кристиной 
Агилерой, которым тоже было суж-
дено стать музыкальными звезда-
ми .

В 1997 году Джастин начинает 
работу в группе N’Sync (работавшие 
с молодыми талантами продюсеры 
всегда держали под пристальным 
вниманием «Клуб Микки Мауса»; 
они решили создать новый бойз-
бэнд и выбрали в участники Джа-
стина, а затем дополнили состав 
еще несколькими подростками) .

Тимберлейк был самым младшим 
участником коллектива, поэтому 
ему приходилось успевать не толь-
ко выступать, но и учиться в двух 
школах – обычной и актерской .

Затем Джастин заявляет о том, 
что собирается заняться сольной 
карьерой и уже к концу 2001 года 

представляет на суд публики де-
бютный альбом «Justified», в записи 
которого ему помогали многие из-
вестные музыканты . 

Сольная работа полностью отли-
чалась по своему звучанию от того, 
чем Джастин занимался в группе . В 
2003 году на ежегодной церемонии 
вручения наград «MTV Video Music 
Awards» Тимберлейк был удостоен 
сразу трех наград – за клип «Cry Me 
a River» получил приз в номинациях 
«Лучшее мужское видео» и «Лучшее 
поп-видео», а клип на песню «Rock 
Your Body» стал победителем в но-
минации «Лучшее танцевальное 
видео» .

Что касается карьеры в кино, то 
Джастин, начав с маленьких эпизо-
дических ролей, постепенно дорос 
до полноценных ролей . В 2006 году 
вышла драма «Альфа Дог», основан-
ная на биографии наркоторговца . 
Критики весьма лестно оценили ра-
боту Джастина в этой картине . 

Также в 2007 году Тимберлейк 
озвучил молодого короля Артура 
в мультфильме «Шрек-3», к работе 
над которым его привлекла актриса 
Камерон Диас .

По примеру многих звезд шоу-
бизнеса, Джастин подался в ди-
зайнеры – летом 2007 года он от-
крыл магазин своей марки одежды 
«William Rast» в Лондоне (к слову, 
Тимберлейк не раз попадал в список 
самых стильных людей планеты) . 

его называют добросердечным
Популярный певец Джастин 

Тимберлейк решил заняться благо-
творительностью: он пожертвовал 
родному городу Мемфису 200000 
долларов . Поп-исполнитель выпи-
сал два чека по 100000 долларов .

Один из них предназначен для 
музея рока и соул-музыки в Мем-
фисе, другой – для музыкального 
образовательного фонда этого же 
города . «Музыкальное образование 
и культурное наследие в Мемфи-
се всегда было очень важным для 
меня . Поэтому я всегда буду под-
держивать мой родной город так 
же, как он поддерживает меня», – 

Джастин тимберлейк:
200 000 долларов – щедрое 
пожертвование
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сказал Джастин в одном из своих 
интервью .

Джастин Тимберлейк многое 
сделал для того, чтобы помочь детям 
осознать всю важность благотвори-
тельности . «Я с раннего возраста 
вдохновлялся примером родителей, 
которые делали все, чтобы мир стал 
лучше, – сказал Тимберлейк . – И это 
стало моей миссией – показать де-
тям, как важно участвовать в благо-
творительных организациях, чтобы 
сохранить планету» .

Джастин, кстати, не единствен-
ный пример для подражания . По-
добной премии недавно также была 
удостоена Майли Сайрус, привлека-
ющая своих поклонников к добрым 
делам .

Помимо этого, Джастин Тим-
берлейк собрал 1 млн . долларов 
для детского благотворительного 
фонда . Помогли ему в этом такие 

знаменитые друзья, как «50 Cent», 
«The Jonas Brothers», Рианна и Лео-
на Льюис .

Также Джастин провел серию 
мероприятий, чтобы собрать деньги 
для организации «Shriners’ Hospitals 
for Children», которая обеспечивает 
нуждающимся детям медицинское 
лечение . В мероприятия входили 

турнир по гольфу между професси-
ональными игроками и знаменито-
стями, а также благотворительный 
концерт с участием звезд . По словам 
Джастина, ему не пришлось долго 
уговаривать звездных товарищей . 
«Я просто написал им письма . Ни-
кого не преследовал и не убеждал», 
– заявил певец .

Джастин «умер» ради 
благотворительности

1 декабря прошлого года в меж-
дународный день борьбы со СПИ-
Дом западные звезды стали участ-
никами необычной акции – они 
«умерли» ради благотворительно-
сти . Разумеется, Джастин Тимбер-

лейк и многие другие не ушли в мир 
иной в прямом смысле слова, но 
стали сетевыми покойниками .

Целью акции под названи-
ем «Digital Death» является сбор 
средств на помощь детям из Афри-
ки, Индии и Азии, больным СПИ-
Дом . Западные селебритис приняли 
своего рода обет молчания в своих 
социальных сетях – «Твиттере» и 
Facebook до тех пор, пока на счет ор-
ганизации «HIV/AIDS» не будет пере-
числен один миллион долларов . 

Фанаты «умерших» артистов 
активно включились в акцию, и 
за один день было собрано более 
100000 долларов . Чтобы еще боль-
ше стимулировать поклонников, 
звезды устроили похоронную фото-
сессию . 

награда за благотворительность
За достижения в сфере благотво-

рительности и защите окружающей 
среды Джастин Тимберлейк удосто-
ился премии «The Big Help Award» . 
Последние несколько лет исполни-
тель активно помогает одному из 
медицинских центров США . Также 
Джастин принимает участие в еже-
годном благотворительном турнире 
по гольфу, полученные средства от 
этого мероприятия направляются 
в вышеназванный медицинский 
центр . Тимберлейк отметил, что 
очень важно стараться сделать все 
возможное, чтобы улучшить мир . 
Именно за эти стремления певца 
и актера и удостоили почетной на-
грады . Церемония награждения со-
стоялась 2 апреля нынешнего года 
в Лос-Анджелесе . 

Поп-исполнитель Джастин Тимберлейк 
назван филантропом 2009 года среди 
знаменитостей. Его благотворительная 
деятельность была признана самой активной. 
Тимберлейк собрал около 10 миллионов 
долларов на нужды больных детей из лос-
анджелесской детской клиники «Shriners».



4
(1

4
) 

о
к

т
я

б
р

ь
 2

0
1

1

14

история из истории

рождение будущей принцессы
Диана Френсис Спенсер родилась 

1 июля 1961 года в королевских по-
коях Сендригем в Норфолке . 

Свое детство Диана провела в 
Сендригеме . Здесь она получила 
домашнее образование . Диана про-
должила учебу в частной школе Сил-
филда, затем в подготовительной 
школе Ридлсуорт-Холл . Девочка по-
лучила образование и в Швейцарии, 
а по возвращении в Англию работала 
воспитательницей в привилегиро-
ванном детском саду . Вскоре между 
родителями Дианы начался разлад, 
который закончился разводом . На 
милой и доброй девочке этот процесс 
отразился неизбежным стрессом . 
После официального развода роди-
телей Диана еще часто вспоминала о 
нем с камнем на сердце . 

В 12 лет ее принимают в приви-
легированную школу для девочек в 
Уэст-Хилле . Уже тогда учителя и одно-
классники стали замечать в девочке 
редкую в наше время способность к 
сопереживанию . 

В 1975 году, когда отец Дианы 
принял наследный титул графа, его 
дочь стали называть «леди» . 

Знакомство с нравами 
королевского дворца

Осенью 1980 года в средствах 
массовой информации начинают рас-
пространяться слухи о романе Дианы 
с принцем Уэльским . Впервые шест-
надцатилетняя леди Диана встречает 
принца Чарльза зимой 1977 года, ког-
да тот приезжает в Олторп на охоту . 

В один из июльских дней 1981 
года во Дворце Святого Павла со-
стоялась торжественная церемония 
бракосочетания леди Дианы с прин-
цем Уэльским . Вокруг дворца собра-

лись миллионы зевак, желающие 
увидеть сказочный наряд невесты, 
созданный из сорока метров шелка 
цвета слоновой кости и украшенный 

тысячами жемчужин и золотыми ни-
тями . Свадебную процессию возглав-
ляла карета с королевой Елизаветой, 
принцем Филиппом и членами коро-
левской семьи . Свадьба прогремела 
на весь мир . 

Каждый шаг молодой четы нахо-
дился под пристальным вниманием 
СМИ, поэтому возникшие трудности 
в отношениях с принцем Чарльзом 
мгновенно стали достоянием обще-
ственности . В начале 90-х годов меж-
ду самыми знаменитыми супругами 

в мире выросла глухая стена непо-
нимания . Вскоре премьер-министр 
объявил о решении принца и прин-
цессы Уэльских расстаться и вести 
раздельную жизнь . О разводе речь 
тогда еще не шла . 

В ноябре 1995 года Диана появи-
лась в популярной телепередаче «Па-
норама» в ошеломляющем интервью 
с ведущим Мартином Бэширом . Бри-
танцы приклеились к экранам своих 
телевизоров, когда Диана исповедо-
валась перед народом, рассказывая 
самую сенсационную историю деся-
тилетия . Свой брак она назвала «ска-
зочкой, которую все хотели видеть 
перед собой» . Намекая на отношения 
принца Чарльза с Камиллой Паркер-
Боулз, Диана говорила: «В этом браке 
нас было трое, так что там оказалось 
тесновато» . 

За Дианой сохранился титул 
принцессы Уэльской, хотя теперь она 
уже не была «Ее Королевским Высо-

чеством» . Но публика проявляла все 
большее внимание к гордой леди Ди . 
Корона принцессе оказалась слиш-
ком тяжелой . Нелегко следить за 
честью королевского дома, когда ты 
лишена элементарного женского сча-
стья .

нелепая трагедия
Трагическая, нелепая гибель 

принцессы Дианы в автокатастро-
фе вызвала невиданный отклик во 

Принцесса Диана.
с безошибочным инстинктом она всегда приме-
чала именно тех, кто больше всего нуждался в 
ее внимании

Диана была выдающейся женщиной двадцатого столетия, жизнь и деятельность которой 
сделали ее символом современности, она стала источником вдохновения и поддержки для 
множества людей во всем мире. Вся ее жизнь была неким протестом, вызовом общественному 
мнению. И благотворительная деятельность с больными СПИДом была очередным вызовом. 

В 1997 году принц Уильям предложил ма-
тери выставить 79 ее платьев на аукцион, 
доход от продажи которых пошел на благо-
творительность. За похоронами Дианы по 
телевидению следил 31 миллион британцев 
и 2,5 миллиарда человек по всему миру.
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многих странах, особенно в Велико-
британии . Диана была любимицей 
миллионов, воплощением добра и 
милосердия . Принцесса Диана так и 
осталась политическим феноменом 
– аристократка, занятая традицион-
ной для своего высокого положения 
благотворительностью, вызывала у 
толпы трепет . 

Все произошло 31 августа 1997 
года, когда принцесса Диана, быв-
шая супруга наследника британско-
го престола принца Чарльза, погибла 
в автокатастрофе . Бронированный 
«Мерседес», в котором находилась 
принцесса и ее любовник Доди Аль-
Файед, врезался в опору тоннеля . 

К утру 6 сентября более мил-
лиона человек выстроились вдоль 
маршрута похоронной процессии от 
Кенсингтонского дворца до Вестмин-
стерского аббатства, а каждая мину-
та похорон отмечалась печальным и 
торжественным ударом колокола . 

Диана отправилась в свой послед-
ний путь в родовое поместье Олторп-

Хаус . Здесь она и была похоронена 
на небольшом острове среди безмя-
тежной глади озера .

благотворительная 
деятельность

Диана активно занималась благо-
творительностью, лично посещала 
многих безнадежных больных в раз-
ных странах мира, вела кампании в 
защиту животных и против бесчело-
вечных видов оружия . Средства мас-
совой информации неоднократно 
называли Диану «самой известной 
женщиной ХХ столетия» . Ее состра-
дание к людям и доброта всегда были 
искренними . 

С безошибочным инстинктом она 
примечала именно тех, кто больше 
всего нуждался в ее внимании . Диа-
на использовала этот дар, а также все 
возрастающее значение как фигуры 

мирового масштаба в своей благо-
творительной деятельности . Имен-
но этот аспект ее жизни постепенно 
стал ее истинным призванием . Диана 
участвовала в передаче пожертвова-
ний в Фонд помощи больным СПИ-
Дом, Королевский фонд «Мардсен», 
Миссию по проказе, детскую больни-
цу «Грейт Ормоннд Стрит Хоспитал», 
«Сентропойнт», Английский Нацио-
нальный балет .

Организация была создана через 
четыре дня после трагической смер-
ти принцессы 14 лет назад и за это 
время перечислила на благотвори-
тельные цели более 100 миллионов 
фунтов . За это время фонд собрал 
72,2 млн фунтов пожертвований, за-

работав еще 42,2 млн на коммерче-
ских операциях .

Всю свою жизнь Диана занима-
лась благотворительной деятель-
ностью . В числе ее заслуг можно 
назвать защиту редких животных, 
оказание помощи тяжелобольным 
людям, активную работу по борьбе 
со СПИДом, против распространения 
биологического и химического ви-
дов оружия массового поражения и 
другие добрые дела, которые она со-
вершала по всему миру .

Благодаря своему природному 
обаянию, сопереживанию и неуемно-
му стремлению всегда помогать нуж-
дающимся людям, принцесса Диана 
приобрела народную популярность и 
любовь во всем мире .

С попыткой заполучить моно-
полию на сувенирную продукцию, 
имеющую отношение к покойной 
принцессе, связана и самая непри-
ятная страница в истории фонда . В 
2000 году эта организация проигра-
ла долгую судебную тяжбу в попыт-
ке запретить производство кукол 
по имени Диана, которые стала вы-
пускать американская сувенирная 
компания «Франклин минт» . Судеб-
ные издержки составили 1 млн фун-
тов, но, что куда существеннее, суд 
вынес решение о выплате фондом 
13,5 млн фунтов благотворительным 
организациям США . После таких по-
терь средства мемориального фонда 
принцессы Дианы были в 2003 году 
временно заморожены .

В скором будущем мемориальный 
фонд принцессы Дианы будет закрыт . 
Это связано с тем, что к концу 2012 
года он исчерпает все свои благотво-
рительные средства . К этому времени 
представители организации смогут 
внести на оставшиеся 13 миллионов 
фунтов стерлингов еще 15 благотво-
рительных взносов . 

Благотворительный фонд прин-
цессы Дианы был основан в 1997 
году в знак солидарности с идеями 
Леди Дианы и в память о ней . В на-
стоящее время фондом управляют ее 
дети, в частности невестка Кейт Мид-
длтон . 

Диана создала 104 благотворительные орга-
низации, благодаря которым в разных странах 
работают десятки детских домов, госпиталей, 
библиотек. В настоящее время ее сыновья 
продолжают дело матери, не отстает и невест-
ка, создавшая благотворительный фонд.
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блиц-опрос

Нурлан УТЕШЕВ, ответственный секретарь молодежного крыла «Жас Отан». 
«Благотворительность – это высшая степень проявления доброты к людям, если за ней, 

конечно, не скрыта какая-то своя личная выгода . Говорить могут все, а вот на деле помочь 
кому-то – это совсем другое . Благотворительность должна исходить от сердца . К ней не 
должны  побуждать какие-то административные инструменты» . 

Маржан СУЛТАНБАЕВА, ведущая телеканала «Ел Арна».
«Как-то раз я прочла в книжке (не могу вспомнить имя автора), что каждый из нас хотя 

бы раз в день должен задуматься о смерти . Не бояться, а просто подумать, что когда-нибудь 
все это прекрасное закончится, и что главнее всего духовное богатство, нежели матери-
альное . Даже если у тебя будет многомиллионное состояние: машина, дача, дом, все это с 
собой не унесешь . . . Но после тебя останутся люди, которые будут вспоминать твои благие 
дела, если ты был благосклонен к тем, кто нуждается в помощи . Думаю, что это долг каж-
дого перед обществом – протянуть руку нуждающимся и постараться что-то сделать ради 
счастья других людей» .

Арман ДУЙСЕНОВ, композитор. 
«Для меня благотворительность – это мой святой долг, это моя обязанность . Моя ба-

бушка всегда мне говорила: «Где бы ты ни увидел нищего, прояви милосердие» . В исламе 
говорится о том, что мы обязаны делиться . Я считаю, что людей, проявляющих заботу о 
ближнем, должно быть как можно больше» .

Алмас КИШКЕНБАЕВ, сольный исполнитель.
«Я считаю, что тот, кто искренне занимается благотворительной деятельностью, не дол-

жен это афишировать . Не хотелось бы никого обидеть, но многие на благотворительности 
пытаются сделать себе имя или заработать . Поэтому к выбору участия в благотворитель-
ных мероприятиях я отношусь очень серьезно» .

Ксения, ведущая программы «Қалайсың?».
«Для меня благотворительность – это, в первую очередь, попытка помочь людям . Но не 

просто помочь, а подойти к этому профессионально . Лучше оказывать адресную помощь, 
поскольку сегодня довести деньги до нуждающихся очень сложно . В наши дни на благо-
творительности многие зарабатывают» .

Что для вас благотворительность?
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1. Покупают ли подростки у вас 
сигареты?

 2. Как вы считаете, легко ли не-
совершеннолетним купить табач-
ные изделия?

3. Продаете ли вы сигареты 
подросткам?

4. На каком основании вы мо-
жете продать сигареты подрост-
кам?

5. В каких случаях вы отказы-
ваете в продаже табачных изделий 
несовершеннолетним?

6. Знаете ли вы о существова-
нии закона, регулирующего прода-
жу сигарет несовершеннолетним?

7. Знаете ли вы об администра-
тивной ответственности за на-
рушение закона «Об ограничении 
курения табака»?

8. Были ли случаи проверки ва-
шей торговой точки на предмет 
исполнения закона «Об ограниче-
нии курения табака»?

Мониторинг

По данным казахстанского ис-
следовательского центра «Рей-
тинг», к 16 годам в Казахстане 
курят 30,4% населения . Это колос-
сальная цифра, если сравнить ее с 
данными Европы или Америки . 

18 сентября 2009 года всту-
пил в силу Кодекс Республики 
Казахстан «О здоровье народа 
и системе здравоохранения» 
№193-IV . Согласно статье 159 
этого кодекса, продажа табачных 

изделий несовершеннолетним 
запрещается .

В связи с этим в июле текуще-
го года исследовательский центр 
провел социологическое иссле-
дование – открытый опрос работ-

Продавать детям сигареты 
или нет. твой выбор. 
Итоги социологического исследования.

В современном обществе проблема соблюдения законов остается одной из самых актуаль-
ных. Стоит признать, что в бытовой ситуации практически каждый человек хотя бы однажды 
преступал черту закона или же делает это систематически. В основном это происходит по 
причине незнания законов. 

Итоги социологического исследования таковы:
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ников розничной торговли города 
Алматы по исполнению закона РК 
«Об ограничении курения табака» . 
В опросе приняло участие 1000 
представителей торговых точек, 
реализующих табачные изделия в 
7 районах города Алматы . 

Как мы видим, фронт работы 
достаточно высок . Небольшой 
процент торговых представите-
лей, в силу незнания закона, все 
же продает сигареты несовер-
шеннолетним . 

1 сентября 2011 года начало 
свою работу новое республикан-
ское общественное движение 
«Твой выбор», которое будет бо-
роться с подобными проблемами . 
Основная миссия движения – со-
блюдение закона .

Движение «Твой выбор» бро-
сит все силы на контроль над 
выполнением закона: ведется 
отслеживание ситуации в мага-
зинах города Алматы совместно 
с волонтерами и сотрудниками 

ДВД, проводятся акции и опросы, 
результаты которых будут опу-
бликованы . 

Пора начинать принимать ак-
тивные действия по решению со-
циальных проблем и улучшению 
жизни общества . Пора давать 
молодежи возможность увидеть 
этот мир адекватно, найти соб-
ственные ценности, научиться 
правильно расставлять приори-
теты, нести ответственность за 
свои решения .
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технология

На сегодняшний день найти 
работу весьма сложно . Людям 
зрелого возраста немного легче, 
поскольку опыт за плечами предо-
ставляет им такую возможность . 
Однако молодым решить свои фи-
нансовые вопросы сложнее, если 
нет состоятельных родителей, ко-
торые пристроят свое чадо в хоро-
шую организацию или просто бу-
дут помогать материально .

А вот желающие работать сту-
денты и выпускники вузов стал-
киваются с проблемой трудоу-
стройства . Почему с проблемой? 
Потому что молодых не очень-то 
спешат брать на работу . Причиной 
тому является отсутствие опыта 
практической деятельности, ведь 
во многих профессиях одних тео-
ретических знаний недостаточно . 
Три года стажа по специальности 
– такое условие является обяза-
тельным при приеме на работу в 
большинстве компаний . 

Именно из-за отсутствия такого 
стажа молодежи чаще отказывают 
в приеме . Ведь если человек нигде 
не работал, у него еще не сформи-
рованы навыки рабочего обще-
ния, построения линии поведения 
с руководством и коллективом, 
он не может до конца осознавать 
свои обязанности и возложенную 
на него ответственность . Многие 
работодатели не хотят браться за 
формирование этих качеств у «зе-
леных» соискателей, поэтому им 
выгоднее взять на работу более 
опытного сотрудника .

Еще один аспект заключается 
в требованиях самих молодых со-
искателей, которые зачастую бы-
вают завышенными . Если раньше 

молодежь выбирала себе работу 
в зависимости от интересов, то 
теперь приоритеты сместились в 
сторону оплачиваемости профес-
сии . Не имея необходимого опыта, 
молодые люди бывают при этом 
слишком самоуверенными и тре-
буют сразу высокую должность и 
зарплату . Мало кто из них задумы-
вается, что нужно начинать с нуля .

возможные шаги, 
которые помогут решить 
возникшие проблемы

Ситуация 1. Вам нет 18 лет. 
Это одна из самых больших 

проблем, которые стоят на уровне 
государства . Молодые люди имеют 
право работать с 14 лет, но работо-
датель обязан строго соблюдать 

по отношению к несовершеннолет-
ним закон . 

Возможное решение. Главное 
в этой ситуации – не терять жела-
ние и быть настойчивым . 

Ситуация 2. Нет опыта.
Чаще всего мы думаем о себе на-

много лучше, чем мы есть на самом 
деле . И это правильно! Так и нуж-
но! Если вы уверены, что сможете 
выполнить работу, убедите в этом 
работодателя . Но мало кто вообще 
представляет себе, чем он будет 
заниматься, когда устраивается на 
работу, например мерчендайзером 
или супервайзером . 

Возможное решение. Для того 
чтобы получить перспективную 
высокооплачиваемую работу, не 
бойтесь работать «без денег», бой-
тесь работать бесплатно . Волонте-

трудоустройство 
как основная проблема молодежи
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технология

риат – это прекрасный способ на-
браться опыта, завязать полезные 
знакомства и себя «прорекламиро-
вать» . 

Ситуация 3. Не знаю, чего 
хочу.

Очень часто приходят моло-
дые люди, которые, вроде, и хотят 
работать, но не знают кем . В боль-
шинстве случаев это студенты 1-4 
курса университета, которые прак-
тически ничего не умеют, но хотят 
работать . Возможное решение . Для 
начала определите, что вы умеете, 
что вы хотите, и что хочет от вас 
рынок труда . И поймите, что на хо-
рошую зарплату в офисе даже на 
полный рабочий день найти спе-
циалиста нет проблем . Прежде чем 
идти к ним, определите для себя, 
что вы хотите . Знайте хотя бы на-

звание вакансии, на которую вы 
претендуете .

Кроме того, в целях решения 
проблемы трудоустройства выпуск-
ников учебных заведений органы 
занятости выдают направления на 
прохождение молодежной практи-
ки в организациях . Молодежная 
практика является дополнитель-

ной мерой социальной защиты 
выпускников . Целью практики 
является приобретение первона-
чального опыта работы, знаний и 
навыков, оказание содействия в 
трудоустройстве и повышение кон-
курентоспособности на рынке тру-
да . Продолжительность молодеж-
ной практики – не более 6 месяцев . 
Оплата труда производится за счет 
средств местного бюджета .

Начиная с текущего года «мо-
лодежная практика» проводится 
в рамках программы «Дорожная 
карта бизнеса-2020» . «Молодежная 
практика» организуется и прово-
дится на предприятиях, в учреж-
дениях и организациях малого и 
среднего бизнеса, осуществляю-
щих деятельность в приоритетных 
секторах экономики .
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Место 
ДлЯ ваШей 

соЦиальной реКлаМы. 

бесПлатно
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статистика

По данным Агентства по статистике РК, численность молодежи составляет бо-
лее 4,5 миллиона . Молодежь в возрасте от 14 до 29 лет составляет 27,8% жителей страны .

Численность молодежи в селах – 2 миллиона 22 тысячи, из них 1 милли-
он 48 тысяч – лица мужского пола . 

В городах численность молодежи составляет около 2 мил-
лионов 547 тысяч . Таким образом, численность городской молодежи превышает числен-
ность молодежи сельской . Самое интересное, что в городах численность молодежи 
женского пола намного выше: около 1 миллиона 300 тысяч .

Более 50,6% молодежи – мужчины . 
Данная особенность характерна именно для более 
молодых возрастных групп населения . К 25-30 го-
дам цифры выравниваются, а в более старших 
возрастных группах количество жен-
щин превышает количество мужчин .

По данным Министерства образования и науки 

Республики Казахстан, в стране зарегистрировано более 720 молодежных 
организаций . Данные организации являются некоммерческими и целевой группой определя-
ют молодежь в возрасте от 14 до 29 лет . Существует мнение, что значительная часть моло-
дежных организаций не работает с должной степенью эффективности и 
не удовлетворяет запросам современной молодежной политики .

В рейтинге молодежных организаций безусловное лидерство имеет 
молодежное крыло «Жас Отан» при НДП «Нур Отан» . Это подчеркивает тот 
факт, что «Жас Отан» является настоящей объединяющей силой в молодежной политике страны .

Также в последнее время существует мнение о том, что молодежь стала больше заботиться 

о своем комплексном неформальном и информальном образовании, уделять больше вре-
мени работе над собой . 

Наиболее популярными способами проведения свободного времени у казахстанской молодежи 

являются общение с друзьями и родственниками, просмотр телеви-
зора и Интернет.

немного статистики о молодежи 
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Зарубежный опыт

Молодежь сШа и 
благотворительность

В США благотворительностью 
занимаются около 90 процентов 
американцев, объем пожертвова-
ний на благотворительность ста-
бильно превышает 2 процента ВВП 
страны . 

Ежегодно в летнее время года в 
миссию Agape приезжают группы 
молодежи из США . Их цель – под-
ружиться с детьми и подростками 
Украины, дать возможность по-
чувствовать себя не одинокими 
и нужными в период каникул . Это 
тоже своего рода помощь, ведь по-
мочь тому, кто в этом испытывает 
острую необходимость, – дело свя-
тое . 

Кроме того, жители США бес-
платно работают, учат, помогают . В 
2001 году каждый второй житель 
США (83,9 млн .) потратил часть 
своего свободного времени на до-
бровольческую неоплачиваемую 
работу . В среднем волонтер тратит 
на помощь ближним более 3,5 ча-
сов в неделю . Это равнозначно тру-
ду 9 млн человек, занятых полный 
рабочий день, и сэкономило благо-
творительным организациям $239 
млрд . Ряд известных международ-
ных благотворительных организа-
ций, таких как «Корпус мира» или 
«Врачи без границ» полностью со-
стоят из добровольцев .

  
будущее

Большинство молодых амери-
канцев смотрят в будущее с надеж-
дой и оптимизмом . Как отмечается 
в обследовании «Настроение аме-
риканской молодежи», подростки 
«уделяют первоочередное внима-
ние своему образованию и карье-
ре . Хотя они полны больших на-
дежд относительно будущего, они 
не питают ложных представлений 
о том, что они должны делать для 

осуществления своих мечтаний . 
Они сознают, что впереди их ждет 
тяжелая работа, и утверждают, что 
готовы принести жертвы, необхо-
димые для достижения поставлен-
ных целей» . 

Многие молодые люди гото-
вятся к поступлению в четырехго-
дичный колледж или университет . 
Диплом об окончании колледжа 
намереваются получить более по-
ловины всех американских школь-

ников . Многие после окончания 
школы собираются идти работать 
или поступить в двухгодичный кол-
ледж . Кто-то собирается жениться 
или выйти замуж . Средний возраст 
вступающих в брак мужчин состав-
ляет 23,9 лет . Для женщин этот воз-
раст составляет 22 года . 

По данным обследования «На-
строение американской молоде-
жи», самой важной целью в жиз-
ни, которой стремятся достигнуть 

Молодежная политика сШа
В настоящее время в США действует свыше 300 программ поддержки и защиты молодежи. 

Наиболее массовыми являются программы Лиги защиты молодежи, Лиги неограниченных 
возможностей кампуса, «Студенты за ликвидацию голода», «Лицом к улице», программа Help 
для одиноких матерей до 20 лет, «Приобщение к городским проблемам» и программы Армии 
спасения, которые охватывают в настоящее время различные категории молодого населе-
ния Америки и все профессиональные учебные заведения страны.
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школьники, является успешная ка-
рьера, за которой следует счастье, 
брак и семья .

Молодежная политика сШа  
В США нет единой молодежной 

политики в том смысле, что до сих 
пор не принят закон о молодежи, 
на федеральном уровне нет Мини-
стерства по делам молодежи, ко-
торое могло бы разработать и реа-
лизовать такую политику . Задачи 
же молодежной политики можно 
сформулировать следующим обра-
зом: оказание содействия свобод-
ному развитию молодежи, решение 
специфических проблем молодого 
поколения, а также поиск возмож-
ностей для финансирования соот-
ветствующих программ .

В последние годы приоритет-
ными направлениями в работе с 
молодежью стали: поиск возмож-
ностей по координации деятель-
ности, направленной на оказание 
содействия развитию молодежи; 
осуществление целевого финан-
сирования; укрепление сотрудни-
чества между всеми общественно-
политическими структурами, 
представляющими интересы моло-

дежи, и концентрация их усилий на 
работе с «трудными» и социально 
опасными представителями моло-
дого поколения .

Существование целого ряда 
учреждений и организаций свиде-
тельствует о том, что молодежная 
политика как самостоятельная об-
ласть политики уже формируется . 
Стоит упомянуть о деятельности 
созданного в 1978 году Института 
молодежной политики, который 
занимается в основном наблюде-
нием за процессом реализации 
программ федерального прави-
тельства по оказанию содействия 
развития молодежи, анализом этих 
программ, проектов законов и т .п .

В отдельных штатах молодеж-
ная политика разрабатывается 
Национальной конференцией за-

конодателей штата и Националь-
ной ассоциацией губернаторов . 
Стремление многих специалистов, 
организаций и политических ко-
миссий к координации работы и 
сотрудничеству, направленному 
на реализацию молодежной поли-
тики, является свидетельством не 
незаменимости централизованной 
системы ее разработки, а, скорее, 
существенным элементом поиска 
адекватных решений, т .е . решений, 
соответствующих реакции обще-
ства на злободневные проблемы 
молодого поколения .

Американские законы всег-
да признавали значение семьи и 
заинтересованность людей, соз-
давших семью, в том, чтобы она 
была ограждена от всяческих вме-
шательств извне, в том числе от 
вмешательства государства . Вер-
ховный суд США признал непри-
косновенность семьи в качестве 
одного из основных прав челове-
ка . Принцип неприкосновенности 
и нерушимости семьи включает 
в себя обязанность родителей по 
защите своих детей и долг госу-
дарства по обеспечению здоровья 
и благополучия детей своих граж-
дан .

Многие общественные и част-
ные организации, существующие 
в США, оказывают помощь де-
тям и подросткам . Некоторые из 
них занимаются исключительно 
или преимущественно оказанием 
услуг, опекой, предоставлением 
консультационной помощи, другие 
стремятся изменить условия жиз-
ни подрастающего поколения .

Оказание помощи нуждающим-
ся в ней молодым людям – задача 
системы молодежного сервиса, 
классическими компонентами 
которой являются попечение не-
совершеннолетних и ювенальная 
юстиция . Сюда же относятся все 
мероприятия, входящие в понятие 
«содействие развитию молодежи» .
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– Здравствуйте, Нурлан 
Сулейменович! Расскажите, 
как сейчас протекает Ваша 
жизнь?

– Наша жизнь как всегда проте-
кает очень интенсивно . Сейчас мы 
занимаемся вопросами, которые 
волнуют молодежь, – трудоустрой-
ство, образование, жилье и т .д . Есть 
несколько проектов, которые реа-
лизует МК «Жас Отан» на между-
народном уровне, в частности это 
участие в совете по делам молоде-
жи государств – участников СНГ, 
участие нашей организации в мо-
лодежном совете ШОС . Есть также 
несколько инициатив, например, 
реализация проекта молодежной 
организации при Парламентской 
ассамблее тюркоязычных стран . 
Есть проекты, которые направлены 
на работу с казахстанской молоде-
жью за рубежом – это объединения 
землячеств, студенческих объеди-
нений за рубежом, называется оно 
«Алаш жастары» . 

– Совсем недавно при под-
держке Министерства обра-
зования и науки РК и НДП «Нур 
Отан» была создана единая 
детско-юношеская организа-
ция «Жас Ұлан». Какова причина 
создания этой организации? 
Насколько необходима Казах-
стану подобная организация? 

– Идея создания единой 
детско-юношеской организации 
«Жас Ұлан» в нашей республике на-
зревала давно . И то, что она в этом 

году была воплощена в жизнь, по 
моему мнению, правильно . 

На данный момент в Казахста-
не существует почти 1,5 тысячи 
детско-юношеских организаций . 
Они имеют свою атрибутику, пре-
следуют определенную идею . Но, 
во-первых, такие организации ра-
ботают не во всех регионах, и, во-
вторых, имеющиеся организации 
являются не совсем эффективны-
ми в работе по воспитанию детей . 
Это связано с их недостаточной 
материально-технической базой и 
определенным дефицитом кадров . 
Необходимо было объединить опыт 
имеющихся организаций, выделить 
лучшую педагогическую практику . 

Нужно было сконцентрировать и 
донести до каждого региона . Для 
того чтобы эта работа приняла си-
стемный характер, мы и создали 
«Жас Ұлан» .  

– Каким Вы видите разви-
тие государственного казах-
ского языка в условиях нашей 
многонациональной республи-
ки?

– Язык помогает гораздо глуб-
же постичь историю и философию 
народа . Когда начинаешь больше 
говорить и читать на казахском 
языке, ты открываешь для себя ка-
захскую философию совсем с дру-
гой стороны и начинаешь глубже 
понимать те или иные вещи . Поэто-
му я уверен, что популяризировать 
государственный казахский язык 
необходимо . 

У меня есть друзья, для которых 
казахский язык не является род-
ным, однако они прекрасно говорят 
на нем . Это, на мой взгляд, прекрас-
но . Но есть и такие, для которых он 
родной, но они его совершенно не 
знают . Так быть не должно . Поэтому 
нужно очень внимательно подхо-
дить к языковому вопросу в нашей 
стране . 

Языковая политика в таком 
многонациональном государстве, 
как наша республика, должна быть 
очень гибкой . В Казахстане про-
живает более 130 этносов и нужно 
учитывать эту ключевую особен-
ность . Думаю, что программа раз-
вития и функционирования языков 

нурлан Утешев: 
благотворительность должна 
исходить от сердца. К ней не 
должны побуждать какие-либо 
административные инструменты

Нурлан Утешев – казахстанский общественный и политический деятель, ответственный 
секретарь молодежного крыла «Жас Отан» при народно-демократической партии «Нур Отан». 
Это очень энергичный, обаятельный человек, общение с которым приносит массу положи-
тельных эмоций. Несмотря на то, что наш сегодняшний гость довольно молод, количество про-
деланных им работ весьма велико. Он занимает высокий пост, работает во благо общества. 
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до 2020 года, реализация которой 
начата в этом году, полностью отве-
чает особенностям нашей страны . 
К 2020 году количество казахстан-
цев, владеющих государственным 
языком, возрастет с сегодняшних 
60% до 95 . Это реальная цель . Но 
успех языковой политики зависит 
от совместной работы не только го-
сударственных органов, но и всех 
институтов гражданского обще-
ства . 

НДП «Нур Отан» в своей програм-
ме до 2020 года также выступает за 
развитие государственного языка . 
МК «Жас Отан» активно поддер-
живает эту позицию . Нами уже не 
один год проводится республикан-
ская акция «Казакша сойлесейiк!», 
основной целью которой является 
популяризация государственного 
языка как языка межнационально-
го общения . МК «Жас Отан» пытает-
ся сделать общение для молодежи 
на казахском языке интересным, и 
у нас это получается . 

– Что Вы можете сказать 
о молодежной политике Казах-
стана? Каковы ее плюсы и ми-
нусы?

– Молодежная политика в на-
шей стране развивается . Если го-
ворить об ее сильных сторонах, 
то, во-первых, стоит отметить, что 
большим плюсом является рас-
смотрение в ноябре в парламенте 
новой редакции закона «О государ-
ственной молодежной политике 
РК» . Была создана рабочая группа, 
которая в рамках нового закона 
сделала все необходимое для пол-
ноценной поддержки молодежи . 
Во-вторых, в 2011 году финансиро-
вание государственной молодеж-
ной политики было увеличено на 
300 млн . тенге и достигло рекордно-
го миллиарда . Это увеличение уже 
стало тенденцией . Третьим плюсом 
является увеличение кредитова-
ния участников проектов «С дипло-
мом в село!» . Данная инициатива 
исходила от молодежи Казахстана, 
ее поддержало МК «Жас Отан» . Те-
перь дипломированные специали-
сты, приезжающие работать в село, 
могут получить кредит на жилье в 
размере почти 15 тысяч долларов 
США . В прошлом году данная сум-
ма не превышала 7 тысяч долларов 
США . Это большое достижение, ко-
торое поможет развитию не только 
сельской молодежи, но и всего Ка-
захстана . 

Также стоит отметить, что в по-
следнее время возросло количе-
ство мероприятий, направленных 
на патриотическое воспитание мо-
лодежи . Молодежное крыло также 
делает очень много в этом направ-
лении . Мы стали организаторами 
и участниками таких массовых ме-
роприятий, как  патриотическая ак-
ция «Жеңісім – ел үшін», марафон-
эстафета «Моя победа – моей 
стране!», совместно с Конгрессом 
молодежи Казахстана провели Фо-
рум патриотов . 

Это положительные сдвиги, 
которых удалось добиться в тече-
ние последних лет . Однако есть и 
слабые стороны . К сожалению, су-
ществует определенная проблема 
с работой так называемого «соци-
ального лифта» . Но сейчас функ-
ционирует ряд проектов, которые 
призваны решать эту проблему . Все 
еще слабой остается поддержка 
предпринимательского потенциа-
ла молодежи . 

В целом можно сказать, что наша 
молодежная политика, осуществля-
емая с 2004 года, когда был принят 
закон «О государственной моло-
дежной политике в РК», в этом году 
входит в новую фазу, которая будет 
отличаться качественным развити-
ем . 

– Вы энергичный, креатив-
ный человек. Какие качества 
вы оцениваете в себе как силь-
ные, и есть ли «слабина»?

– О сильных качествах гово-
рить бы не хотелось, а вот про свои 
слабые стороны скажу . Думаю, что 
каждый человек пытается что-то 
преодолеть в себе . Я пытаюсь ис-
кать в себе слабые стороны, рабо-
тать над ними, одним словом, по-
стоянно развиваться . 

К сожалению, я очень мало вре-
мени уделяю семье . Такова работа . 
Пытаюсь проводить больше вре-
мени с семьей, но не всегда полу-
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чается . Эту слабую сторону тяжело 
изменить . 

– У нашего журнала есть 
традиция задавать всем один 
важный вопрос: «Что для Вас 
благотворительность? И как 
Вы ее воспринимаете?»

– На мой взгляд, благотвори-
тельность – это высшая степень 
проявления доброты к людям, если 
за ней, конечно, не скрыта какая-то 
личная выгода . Говорить могут все, 
а вот на деле помочь кому-то – это 
совсем другое . 

С тем, когда говорят, что в нашей 
стране вроде как и не запрещают, 
но и не поощряют благотворитель-
ность, я абсолютно не согласен . 
Такой подход неверен . Так говорят 
те, кто хочет за пожертвования по-
лучить налоговые льготы, то есть 
жертвовать не на благо кого-то, а 
для себя . 

Благотворительность должна ис-
ходить от сердца . К ней не должны 
побуждать какие-то администра-
тивные инструменты . 

Можно привести в пример бла-
готворительную акцию НДП «Нур 
Отан» «Соберем ребенка в школу!» . 
Уже второй год МК «Жас Отан» со-
вместно с региональными филиа-
лами НДП «Нур Отан» проводит эту 
акцию, основной целью которой 
является подготовка к новому учеб-
ному году детей из малообеспечен-
ных семей . В прошлом году удалось 
помочь более 19 тысячам детей пой-
ти в школу абсолютно готовыми к 
получению знаний . Самое главное, 
что рюкзаки, канцелярские товары 
и все необходимое для школы при-
носили простые люди, которые с 

состраданием относятся к нуждаю-
щимся семьям . Не было громких 
призывов, не было обещаний дать 
что-то взамен . Мы просто рассказа-
ли о возможности помочь . Вот это 
для меня и есть истинная благотво-
рительность . 

– Как показывает практи-
ка, чем выше у людей зарплата, 
тем труднее они расстаются 
со своими деньгами. Как Вы счи-
таете, правильно ли это?

– Думаю, что это не так . Я знаю 
многих людей, у которых высокая 
зарплата, и они философски от-
носятся к деньгам . У меня есть хо-
роший друг, который купил три ма-
шины, подарил их станции скорой 
помощи и никому об этом не сказал . 
Я узнал об этом совершенно слу-
чайно . Еще один мой приятель по-
стоянно помогает своей школе . Так 
что размер зарплаты не зависит от 
степени благотворительности . Ха-
рактер человека важнее . 

– Какими качествами, на Ваш 
взгляд, должен обладать чело-
век, которого можно отнести к 
категории филантропа?

– Не думаю, что есть какой-то 
общепринятый набор качеств для 
истинного филантропа . Все самые 
известные филантропы абсолютно 
разные и по сфере деятельности, ко-
торая в том числе определяет и чер-
ты характера . Поэтому нет какой-то 
волшебной комбинации качеств, 
наличие которых сделает человека 
филантропом . 

Думаю, важнее воспитание, а 
также самовоспитание . Ведь можно 
помогать не только деньгами, но и 

другими вещами, и при этом соци-
альный статус, характер не важен . 

– Если бы Вы начали все сна-
чала, как бы Вы изменили свою 
жизнь и карьеру?

– Дело в том, что моя карьера 
развивалась очень интересно . В ней 
не обошлось без удачи и элемента 
везения . Когда я поступал в универ-
ситет, я хотел учиться совершенно 
в другом вузе, но выбрал КазГЮУ, 
причем это произошло спонтанно . 
И сейчас я не жалею . После окон-
чания университета я хотел уехать 
в Астану, но зашел к ректору Мак-
суту Султановичу Нарикбаеву, и 
он предложил мне должность про-
ректора по воспитательной работе . 
Так я остался в Алматы еще на пару 
лет . Он мог бы меня не принять, да 
и я мог к нему даже не зайти, но все 
произошло именно так . 

Эти случайности придают моей 
карьере по-настоящему интерес-
ный и захватывающий характер . И 
поэтому я бы не стал ничего менять, 
думаю, что все должно было прои-
зойти именно так . 

– Нурлан Сулейменович, у Вас 
много обязанностей, разных 
дел, бизнес, семья, благотвори-
тельность. Как вы делите свой 
день, свое время, чтобы успе-
вать и быть эффективным?

– График у меня уже сложился . 
Мой день начинается рано утром, 
которое я стараюсь провести с се-
мьей . Если есть возможность, то в 
обед спешу домой, чтобы повидать-
ся с детьми и супругой . 

А что насчет благотворительно-
сти, то ведь это, по сути, часть моей 
работы, так что она всегда в моем 
графике . 

– В чем Вам было бы инте-
ресно попробовать свои силы?

– Каждый человек постоянно 
испытывает свои силы, каждый 
день сталкиваясь с самыми раз-
ными трудностями . Что касается 
меня, то для меня это повседневная 
жизнь . А в целом я бы, как и всякий 
нормальный человек, хотел попро-
бовать себя в новом качестве . На-
пример, в корпоративном секторе 
или на госслужбе . Как говорится, 
испытать свои управленческие ка-
чества на деле . Также очень хотел 
бы попробовать себя в творчестве, 
так как это мне очень интересно . 

Спасибо Вам за беседу!
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– Виталий, расскажите, по-
жалуйста, о том, когда роди-
лась мысль об этом проекте?

– Работая детским кардиохи-
рургом в итальянской больнице 
Ospedali Riuniti di Bergamo, я уже 
много лет участвовал в подобных 
гуманитарных проектах в дру-
гих странах . Начиная с 2006 года 
наша итальянская бригада врачей 
неоднократно посетила больницы 
в России, Украине, Китае, Марок-
ко, Албании, Румынии и Китае . Все 
эти поездки были организованы 
известным итальянским детским 
кардиохирургом, профессором 
Витторио Ваннини, который на 
общественных началах уже мно-
гие годы помогает врачам повы-
сить свой уровень подготовки в 
кардиохирургии и таким образом 
улучшить качество лечения детей 
с врожденными пороками сердца . 

Поэтому в 2008 году, с целью 
охватить больше стран, я предло-
жил организовать поездки в Ка-
захстан и Узбекистан, где у меня 
работают очень много друзей сре-
ди врачей . Вот таким образом пер-
вый наш приезд в Алматы мы смог-
ли осуществить в феврале 2009 
года .

– Сколько всего детей было 
прооперировано за три поезд-
ки и с каким результатом?

– Да, в апреле 2011 года мы при-
ехали в институт им . Сызганова 
уже в третий раз . За три поездки в 
Алматы мы прооперировали более 
35 детей с различными врожден-
ными пороками и разного возрас-
та . Результаты операций хорошие . 
Например, совместно с казахстан-
скими врачами мы выполнили не-
которые сложные кардиохирур-

гические операции у детей до 6 
месяцев, но подобные процедуры 
всегда сопровождаются повышен-
ным риском для детей – иногда 
такие малыши не переносят опера-
ции и умирают в реанимационной 
палате . К счастью, такие случаи в 
нашей практике нечасты . 

– В предыдущие две поездки 
вы оперировали детей с самыми 

разными пороками сердца. Чем 
данный приезд принципиально 
отличается от предыдущих?

– Обычно при таких выездах 
мы оперировали тех детей, кото-
рым необходимы или срочные хи-
рургические вмешательства, или 
это были особенные сложные кли-
нические случаи . В этот приезд мы 
планировали выполнить операции 
детям с определенной патологией, 
например, тетрадой Фалло . Это ва-
риант врожденного порока, кото-
рый должен быть прооперирован 
в большинстве случаев до 1 года 
жизни ребенка . На осмотре нам 
были представлены около 10 де-
тей разного возраста с диагнозом, 
который нас больше всего интере-
совал . Из этого числа нам удалось 
отобрать тех детей, операции ко-
торым, на наш взгляд, были бы бо-
лее полезными для казахстанских 

виталий Пак: 
сердце без границ

Вот уже в третий раз в Национальный научный центр хирургии (ННЦХ) им. Сызганова при-
езжает кардиохирургическая бригада из Италии. Во время своих приездов итальянские вра-
чи проводят диагностику и лечение казахстанских детей с врожденными пороками сердца 
(ВПС). Такие поездки стали возможными только при помощи благотворительных организа-
ций Италии и Казахстана. С итальянской стороны этот проект поддерживает фонд Aiutare i 
bambini, с казахстанской – благотворительные фонды «Аяла» и «Дара». 

Мы беседуем с кардиохирургом Виталием Паком, который многие годы живет и работает в 
Италии, но не забывает о проблемах страны, в которой родился. 
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врачей в плане техники операций 
и выхаживания детей в реанима-
ции .

– Врачи каких клиник, кроме 
ННЦХ им. Сызганова, принима-
ли участие в семинарах?

– Наш приезд в ННЦХ им . Сыз-
ганова вызвал интерес не только в 
Алматы . В операционных и в палате 
интенсивной терапии всегда было 
много врачей, которые наблюда-
ли за нашей совместной работой . 
Было интересно пообщаться с вра-
чами из других городов Казахста-
на – Шымкента, Тараза, приехали 
даже коллеги из Душанбе .

– С какими трудностями 
приходится сталкиваться ва-
шей бригаде?

– Особенных трудностей в ра-
боте мы не испытывали, посколь-
ку все врачи из итальянской бри-
гады уже имели опыт работы в 
других странах . Языкового барье-
ра мы не испытывали, потому что 
в работе нам помогали волонтеры, 
отлично владеющие итальянским 
языком . Вообще хочется выра-
зить огромную благодарность ка-
захстанским благотворительным 
фондам «Аяла» и «Дара» за от-
личную организацию нашего при-
езда . Мы не имели абсолютно ни-
каких проблем ни с транспортом, 
ни с питанием и т .п . А настоящие 
трудности заключались в отбо-
ре детей на операцию . Поверьте, 
наш кардиолог, который прово-
дил осмотр детей, рекомендовал 

нам на операции только каждого 
третьего малыша, и очень трудно 
говорить родителям, почему их 
ребенок не может быть проопери-
рован в данный момент .

– Как вы оцениваете подго-
товку казахстанских кардио-
хирургов и уровень оснащения 
ННЦХ оборудованием, необхо-
димым для проведения опера-
ций и выхаживания пациентов 
в послеоперационном перио-
де?

– Могу вас заверить, что бла-
годаря тем же фондам в оснаще-
нии отделения кардиохирургии 

многое изменилось за послед-
ние 2 года . Удалось приобрести 
самые последние аппараты для 
проведения ультразвуковой диа-
гностики у детей, появились реа-
нимационные кроватки для детей 
с маленьким весом, поменялся 
хирургический инструментарий, 
улучшилось лекарственное обе-
спечение . Что касается подготов-
ки казахстанских врачей, то могу 

сказать самые положительные 
комплименты в их адрес, пото-
му что многое изменилось после 
стажировки врачей из ННЦХ на 
базе нашей клиники в 2009 году . 
Кроме того, были организованы 
короткие ознакомительные визи-
ты заведующего отделения кар-
диохирургии А .А . Сейдалина и 
ответственного по лечению детей 
с врожденными пороками сердца 
К .Н . Куатбекова . Все эти приез-
ды и стажировки казахстанских 
врачей за рубежом, конечно, поло-
жительно сказываются на работе 
отделения в Алматы, а наша пере-
писка и обмен опытом продолжа-
ются постоянно .

– Что необходимо сделать 
для того, чтобы ваше пре-
бывание в ННЦХ, операции и 
лекции бригады итальянских 
врачей были наиболее эффек-
тивными?

– Несомненно, мы стремимся 
организовать и подготовить наши 
приезды, чтобы они были эффек-
тивны и максимально полезны 
для наших казахстанских коллег . 
Для этого нам необходимо со-
вместно готовиться к очередным 
гуманитарным приездам . Нам тре-
буется больше взаимодействия в 
отборе пациентов, в выборе пато-
логии, наиболее интересной для 
ее детального изучения . А самое 
главное, надо создавать единую 
команду из амбициозных, под-
готовленных и порядочных спе-
циалистов для достижения общей 
цели – высококвалифицирован-
ной помощи детям с врожденны-
ми пороками сердца .

– Каковы планы на будущее 
в итальянско-казахстанском 
медицинском сотрудниче-
стве?

– Наше, как вы назвали, 
итальянско-казахстанское сотруд-
ничество в области детской кар-
диохирургии запланировано на 
следующие 3 года, в течение этого 
периода мы планируем выполнить 
5-6 приездов в ваш центр .

Спасибо за беседу. Во время 
празднования Дня медицинского 
работника желаем всем врачам 
успехов в вашей нелегкой, но очень 
важной и гуманной работе.

Динара МУРАТОВА
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– Бахытжан Амангалиев-
на, фонд «Ар.Рух.Хак» – весьма 
известная организация, она у 
всех на слуху. Как Вам удается 
всегда держаться на плаву?

– Все очень сложно . Правоза-
щитная деятельность в государ-
стве не приветствуется, поддержка 
со стороны исполнительной вла-
сти ограничивается подписанием 
меморандумов и обещаниями под-
держивать наши инициативы . И 
все . За 11 лет работы у меня много 
раз было желание бросить и зани-
маться чем-то другим . Но правоза-
щитная деятельность – это как раз 
тот случай, когда один раз войдешь 
и уже не можешь уйти, потому что 
становишься небезразличным и 
понимаешь: если не ты, то кто? Че-
тыре года из этих 11 лет я работала 
на энтузиазме, можно сказать, во-
лонтером правозащитного движе-
ния…

– Как Вы относитесь к бла-
готворительности?

– Я считаю, что благотворитель-
ность – это как лакмусовая бумажка 
для проверки человека на доброту, 
сострадание, умение чувствовать 
чужую беду . Такому человеку мож-
но доверять и, думаю, такие люди 
не способны на подлость .

– Как вы думаете, насколь-
ко важны благотворительные 
мероприятия?

– Они очень важны для тех, 
кому хотят помочь . Но, к сожале-
нию, сейчас даже благотворитель-
ность именно в таком виде, которая 
подается у нас, как-то не вызывает 
отклика . Если собирают деньги, то 
почему-то это должна быть прилич-
ная сумма в валюте, если вещи и 
игрушки, то обязательно из прилич-
ного магазина . Я помню, мои сту-
денты 5 лет назад собирали вещи 
для детского дома: принесли свои 
старые книги, любимые игрушки, 
кто-то даже старые вещи в хорошем 

состоянии . Были и деньги, неболь-
шие . Ну какая может быть валюта 
у студентов? Они долго спорили, 
что можно купить на эти деньги, и 
решили на барахолке купить те-
тради, фломастеры, рюкзаки . И вот 
они группой из 12 человек поехали 
в детский дом . Пошли к директору 
(потому что надо было разреше-
ние), Когда директор узнала, что 

пришли студенты, она, посмотрев 
на их подарки и даже не поблагода-
рив, отправила их во двор, где шел 
урок физкультуры . Ребята подвоха 
не поняли, пошли во двор, там были 
дети 7-8 лет . Так вот, дети им сказа-
ли, что они не носят старые вещи 
и их спонсоры делают подарки в 
виде больших телевизоров и ком-
пьютеров . Они ничего не взяли из 
того, что принесли студенты… 

– Согласны ли Вы с выраже-
нием: «Делай добро и оно к тебе 
вернется»?

– Согласна . Я считаю, что наша 
жизнь – это сообщающиеся сосу-
ды . 

– Вы всегда занимаете ак-
тивную позицию в отношении 
молодежных организаций. С чем 
связано такое желание помо-
гать молодым людям?

– Потому что молодежь – это 
наше будущее . Меня огорчает, ка-
кие принципы сегодня у нашей мо-

ар.рух.Хак
 Общественный фонд «Ар.Рух.Хак» работает с 1999 года. Основной миссией фонда явля-

ется поддержка конституционных принципов правового, демократического и светского го-
сударства, содействие развитию гражданского общества. За 10 лет работы сотрудниками 
фонда были проведены ряд кампаний и акций в поддержку интересов граждан, оказывалась 
бесплатная юридическая помощь. С 2004 года фонд работает с молодежью и студентами. С 
деятельностью организации нас познакомила президент фонда Бахытжан Торегожина.
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лодежи . Когда студенты приходят 
на семинары в наш фонд, я всегда 
задаю два вопроса: «Что вы будете 
делать, если найдете случайно зо-
лотое кольцо?» И второй вопрос: 
«Если на страну нападет враг, ваши 
действия?» Как вы думаете, какие 
я получаю ответы? Неутешитель-
ные . В первом случае говорят: «Что 
упало то пропало, это моя находка 
и я буду распоряжаться так, как по-

считаю нужным» . Во-втором случае 
просто молчат . Вот такое отноше-
ние меня и пугает . Ценности поме-
нялись .

– Что Вы думаете о моло-
дежной политике в стране?

– Сказать, что государство не 
занимается молодежной полити-
кой, нельзя . Лидеры молодежных 
организаций активно обсуждают 
поправки в закон «О молодежной 
политике», есть департамент при 
МОН по молодежной политике, есть 
много молодежных организаций – 

от Конгресса молодежи до Альянса 
студентов . Они проводят какие-то 
акции: от борьбы с наркотиками до 
привития любви к флагу и гербу… 
Меня огорчает, что не дают разви-
ваться независимым молодежным 
организациям, чинят им всевоз-
можные препятствия для работы в 
легальном поле . Они уходят в сек-
ты, пополняют ряды преступников 
и наркоманов . И это все не создает 
перспективы для молодежи состо-
яться как личности, добиться успе-
хов в профессии, потому что для 
этого в наше время требуются не 

инициатива и активность, а нали-
чие агашек либо деньги для взяток . 
И молодежь это видит, может, поэ-
тому все акции, которые иницииру-
ются местными органами власти, 
носят популистский характер и не 
приносят результатов . 

– Сотрудники Вашего фон-
да – исключительно предста-
вительницы прекрасного пола. 
Каково работать с чисто жен-
ским коллективом?

– Меня всегда окружают пре-
красные девочки, красивые, от-

ветственные и исполнительные . 
В правозащитной деятельности 
очень важна усидчивость, доверие 
и взаимопонимание в коллективе . 
Так сложилось, что в нашем коллек-
тиве работают только девочки . Но 
наши двери открыты и для ребят, 
которые не прочь поработать за 
идею и согласны «поволонтерить»! 

Анара Нуртазина
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– Добрый день! Расскажите, 
пожалуйста, чем занимается ас-
социация «Болашак»? Каковы 
ее основные цели?

– Основной целью ассоциации 
является консолидация казахстан-
ской молодежи, повышение ее дело-
вой и творческой активности путем 
трансферта передовых междуна-
родных знаний и технологий, совре-
менных стандартов организации 
жизни и труда . В ассоциацию объе-
динились «болашаковцы», которые 
хотят своим личным вкладом вне-
сти инновации в жизнь казахстан-
цев, они улучшают бизнес-процессы 
в своей непосредственной работе, 
отдают свою энергию и опыт, делят-
ся с молодыми коллегам своим ви-
дением решения социальных про-
блем в общественной жизни . Наша 
задача – не держать в себе приобре-
тенный за рубежом багаж знаний, 
а нести и создавать новые знания 
и превращать их в конкурентные 
преимущества для нашей страны .

– Прокомментируйте, пожа-
луйста, последние изменения 
в программе «Болашак», напри-
мер, отмену бакалавриата и со-
кращение перечня специально-
стей магистратуры. 

– Отмену подготовки бакалав-
ров за рубежом по стипендии «Бола-
шак» мы считаем целесообразным 
решением . Следует учитывать, что 
не все 17-18-летние ребята смогли 
достойно пройти период адаптации 
за границей . У тех, кто едет учиться 
по программе бакалавриата, адап-
тация происходит сложнее, чем у 

будущих магистров, и практически 
нет трудностей у тех, кто учится по 
программе PhD . Среди бакалавров 
большая доля тех, кто не справился 
со своими обязательствами, напри-
мер, учились не на «4» и «5» . 

Сокращение перечня специаль-
ностей магистратуры стипендии 
«Болашак» будет проходить поэтап-
но в связи с наращиванием потен-

циала магистерской школы «На-
зарбаев Университета» . Казахстану 
необходимо наращивать собствен-
ный научный потенциал, взращи-
вать базу по подготовке высококва-
лифицированных специалистов, и 
именно «Назарбаев Университету» 
предстоит стать этой платформой . 
Сегодня выпускники стипендии 
«Болашак» занимаются созданием 
национальных исследовательских 
школ и институтов в Казахстане, в 
том числе и в «Назарбаев Универ-
ситете» .

– Ежегодно сотни «болаша-
ковцев» возвращаются на ро-
дину. Что ассоциация может 
предложить молодым специали-
стам помимо содействия в тру-
доустройстве? 

Программа «болашак» 
– вклад в будущее

Ассоциация «Болашак», являясь одним из лидеров неправительственных организаций 
страны, вносит свою лепту в развитие гражданского общества Казахстана, предоставляя 
возможность молодым и неравнодушным проявить гражданскую активность на своей пло-
щадке. Международная стипендия «Болашак» с самого своего рождения изменила жизни ты-
сячи казахстанцев – умных ребят, которые хотят доказать всему миру, каким потенциалом 
обладает Республика Казахстан. Программа дает талантливой молодежи шанс учиться там, 
где они только могли мечтать, – в лучших университетах мира. За время своего существова-
ния стипендия «Болашак» стала флагманом для стремления молодежи к знаниям. Ежегодно 
тысячи молодых людей, получив образование в ведущих университетах мира, возвращаются 
на родину. О том, что думают, чего хотят и о чем мечтают выпускники президентской стипен-
дии, мы узнали у исполнительного директора Ассоциации стипендиатов «Болашак» Жанны 
Тулегеновой. 
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– Девиз ассоциации – «Начни 
с себя!» Ассоциация дает возмож-
ность выпускникам реализовать 
свой добровольческий и эксперт-
ный потенциал в нескольких на-
правлениях: передаче знаний и 
опыта, становлении профессио-
нального сообщества, формиро-
вании интеллектуальной нации, 
развитии государственного языка, 
сохранении традиций . В настоящее 
время в ассоциации функциони-
руют несколько экспертных групп, 
состоящих из выпускников разных 
лет, которые соответствуют этим 
направлениям . 

Недавно в ассоциации 
«Болашак» начала свою ра-
боту экспертная группа по 
повышению инновационно-
предпринимательской активности 
молодежи . Благодаря новой груп-
пе мы хотим создать площадку 
для сотрудничества молодежи, в 
том числе «болашаковцев», заин-
тересованных в бизнес-стартапах, 
предоставить молодым людям 
условия для доработки и реализа-
ции бизнес-проектов с участием 
экспертов . В планах группы – про-
ведение семинаров и лекций по 
разным направлениям бизнеса для 
молодежи . 

Сейчас идет формирование 
экспертной группы по медицине . 
«Болашаковцы» – выпускники ме-
дицинских университетов объеди-
няются для совместной разработки 
предложений к действующим про-
граммам и законам в сфере здраво-
охранения . 

Кроме того, «болашаковцы» реа-
лизуют такие проекты, как «Бола-

шак» – жастар үшін» – региональ-
ные семинары и мастер-классы для 
молодежи по управлению проекта-
ми, продвижению идей и развитию 
личностного потенциала . 

Ежегодно проводится республи-
канская акция «Уроки «Болашака» . 
В рамках акции 1 сентября «бола-
шаковцы» приходят в школы, по-
здравляют ребят с началом нового 
учебного года и проводят первые 
уроки для выпускных классов, на 
которых рассказывают ребятам об 
учебе в зарубежных вузах, дают со-
веты по выбору специальности, го-
ворят в целом о развитии страны . 

Одна из наиболее успешных на-
ших экспертных групп – группа по 
развитию государственного языка . 
Сейчас группа работает в форма-
те дискуссионного клуба . Встречи 

«Ашық ой» проводятся раз в две 
недели на самые различные темы 
с участием различных гостей, на-
пример, с предложениями к про-
екту «Программы развития языков 
на 2011-2020 гг .» . Предложенные 
ребятами меры затрагивали сфе-
ры досуга и киноиндустрии . Актив 
этой группы принял непосредствен-
ное участие в реализации проек-
та «Көліктер-2» . «Болашаковцы» 
на встречах «Ашык ой» обсудили 
план реализации проекта, приняли 
участие в утверждении названия 
мультфильма, и, что самое главное, 
приняли непосредственное участие 
в переводе текста дубляжа с языка 
оригинала на казахский . Модера-
тор группы Дастан Аспан выступил 
ассистентом переводчика . Он про-
верял фразы на соответствие слен-
га на двух языках . Дастан учился в 
Штатах, прекрасно владеет казах-
ским и английским языками . Эта 
была очень кропотливая и, как вы 
понимаете, очень ответственная ра-
бота, от которой зависел успех про-
екта в целом . И, как мы все увидели, 
ребята справились с задачей очень 
даже хорошо . 

– Расскажите, пожалуйста, 
подробнее о проекте «Тачки», 
работу над которым вела ассо-
циация «Болашак» при поддерж-
ке фонда «Алтын Кыран» и ком-
пании «Меломан». 

– Согласно закону «О культуре», 
с 1 января 2012 года все фильмы, 
доставленные в Казахстан с целью 
проката, должны быть дублированы 
на государственный язык . Поэтому 
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в 2011 году по инициативе пред-
седателя совета ассоциации Бау-
ыржана был создан «Көліктер-2» 
– первый голливудский фильм, ду-
блированный на казахский язык . 
Проект во многом стал образцом 
слаженной работы . Ассоциация 
«Болашак», компания «Меломан», 
фонд «Алтын Қыран» и студия «Си-
нема Тон Продакшн» стали первы-
ми, кто обратился к новым методам 
по популяризации государственно-
го языка через досуговую и развле-
кательную сферу . 

Для студии Walt Disney казахский 
язык стал 39-м языком официаль-
ного дублирования из 7 тысяч су-
ществующих языков мира, а также 
вторым после турецкого тюркским 
языком . Перевод фильма осущест-
влялся напрямую с английского на 
казахский, что позволило наиболее 
точно передать смысл мультфильма 
на примере казахских пословиц, 
поговорок и шуток, близких казах-
скому зрителю . 

За пару недель до мировой пре-
мьеры мультфильма в Астане ассо-
циация «Болашак» организовала 
президентский благотворительный 
показ для победителей олимпиад, 
отличников учебы, воспитанников 
детских домов Астаны, Акмолин-
ской и Карагандинской областей . 
Вместе с детьми фильм посмотрели 
представители политических, дело-
вых и культурных кругов столицы . 
Подобный показ прошел и в Алма-
ты . Всего по итогам кинопроката 
мультфильм посмотрели почти 25 
тысяч казахстанцев .

На электронных носителях 
мультфильм выйдет уже 1 ноября 
текущего года . Фильм может стать 

прекрасным современным пособи-
ем для изучения казахского языка 
в начальных и средних классах, 
а также для просмотра в странах 
Центральной Азии и казахстанских 
диаспорах за рубежом . 

– Есть ли у ассоциации в бли-
жайшее время какие-либо пла-
ны относительно благотвори-
тельности?

– Благотворительность для нас 
состоит в том, что мы в своей дея-
тельности стараемся приблизить 
увиденные нами за рубежом меж-
дународные стандарты качества к 
жизни каждого казахстанца . Разо-
вые акции по поддержке воспитан-
ников детских домов, ветеранов, 
семей с низким достатком не дают 
устойчивого эффекта . Путем акций 
мы привлекаем внимание государ-
ства и общества к существующим 
проблемам, но не останавливаем-
ся на этом . Мы предлагаем на всех 
уровнях и площадках решения, 
способствующие созданию мер по 
системному устранению проблем 
детей, стариков, молодежи . Это и во-
просы на разные остро социальные 
темы: равные стартовые условия, 
проблемы высшего образования, 
качественное здравоохранение и 
другие . Эти вопросы объединяет 
один подход – стандарты качества 
жизни, счастливое детство, достой-
ная старость .

Также мы оказываем поддерж-
ку в проведении благотворитель-
ных акций другим организациям и 
инициативным группам . Например, 
в благотворительной акции «По-
дари добро», в рамках которой ре-
бята провели серию мероприятий 

в детских домах Астаны и Алматы 
с привлечением звезд казахстан-
ской эстрады, благотворительный 
концерт «Во имя жизни» с целью по-
мочь тяжелобольной девушке, бла-
готворительный концерт для сбора 
средств пострадавшим от наводне-
ния в Японии, сбор средств для по-
страдавших в Уральске . 

Для того чтобы систематизи-
ровать работу по благотворитель-
ности и вывести ее на новый каче-
ственный уровень, совсем недавно 
ассоциацией был создан корпора-
тивный фонд «Болашак», основная 
цель которого – благотворительная 
деятельность . 

Сейчас фонд работает над выра-
боткой стратегии своей деятельно-
сти и одновременно ведет несколь-
ко образовательных программ для 
талантливой молодежи из отдален-
ных регионов и Астаны, для стар-
шеклассников из малообеспечен-
ных семей . 

При этом мы, конечно, не забы-
ваем наших любимых воспитанни-
ках . У ассоциации есть «подшеф-
ные» детские дома в г . Акколе под 
Астаной и в Алматы . Мы регулярно 
проводим для ребят мастер-классы 
по изобразительному и оратор-
скому искусству, игре в шахматы, 
брейк-дансу . В этом нас поддержи-
вают неравнодушные люди: худож-
ники, актеры, спортсмены, танцоры, 
журналисты . Летом совместно с АО 
«Казтелерадио» «болашаковцы» 
подарили воспитанникам двух дет-
ских домов комплекты спутнико-
вого телевидения национальной 
спутниковой сети телерадиовеща-
ния «OTAU TV» на 93 казахстанских 
и зарубежных телевизионных и 
радиоканала, а семейный детский 
дом «Нур» получил еще в подарок 
автомобиль «Нива», капитальный 
ремонт которого тоже взяли на себя 
«болашаковцы» . 

История программы «Болашак» 
берет свое начало с указа главы го-
сударства Нурсултана Назарбаева 
от 5 ноября 1993 года . Эта програм-
ма была рождена по инициативе 
президента, поэтому выпускников 
программы неофициально назы-
вают «птенцами президента» . Ас-
социации «Болашак» в этом году 
исполнилось 10 лет . Желаем, чтобы 
«болашаковцы» оправдали те на-
дежды, которые на них возлагает 
глава государства . 

Анара НУРТАЗИНА
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Корпоративная филантропия

– Бананы на рынках стоят 
недешево, и не каждый роди-
тель может позволить себе 
побаловать своих детей этим 
экзотическим фруктом, а вы 
регулярно передаете большое 
количество фруктов детям, ко-
торых даже не знаете. Скажи-
те, пожалуйста, что вас побу-

дило заниматься таким видом 
благотворительной деятель-
ности? 

– Можно ответить коротко «Не 
знаю», а можно ответить чуть по-
больше . Я часто задаюсь вопросом, 
чем могу помочь лично я . . . и просто 
делаю, что могу . Осознание факта 
необходимости оказания помощи 

нуждающимся, потребность в по-
зитивных изменениях в обществе и 
стране в целом – все это сыграло не 
последнюю роль в моей сегодняш-
ней жизненной позиции .

Через благотворительную дея-
тельность я пытаюсь улучшить по-
вседневную действительность, но 
и как патриот смотрю в будущее 

необычный пример 
благотворительности

ТОО «Албана» почти год регулярно безвозмездно передает благотворительному фонду 
«Аяла» большое количество свежайших, ароматных и полезных бананов. Сотрудники ТОО «Ал-
бана» знают, что у благотворительного фонда «Аяла» очень много подопечных. Это и детские 
дома, и интернаты для детей из малообеспеченных семей, и специальные (коррекционные) 
школы-интернаты, и детские санатории, и дома ребенка. Дети и сотрудники этих учреждений 
всегда с радостью встречают работников фонда, которые привозят им витаминные подарки. 
В бананах содержится аналог человеческого гормона счастья, который хоть ненадолго, но по-
вышает настроение воспитанников детских социальных учреждений. 

О благотворительной деятельности ТОО «Албана» я беседую с ее директором Владимиром 
Петровичем Мариуца. 
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своей страны . Будущее – это дети, 
но на сегодняшний день не все у 
нас благополучно, есть больные 
дети, есть сироты, оставшиеся без 
попечения родителей, есть дети из 
неблагополучных семей . Конечно, 
я не могу помочь всем нуждаю-
щимся, но пока есть возможность 
помочь хотя бы нескольким детям, 
мы будем поддерживать благотво-
рительные организации . 

– Владимир Петрович, Вы 
сотрудничаете только с благо-
творительным фондом «Аяла» 
или у Вас есть другие партне-
ры? Какими принципами Вы ру-
ководствуетесь при выборе 
этих организаций?

– Мы сравнительно молодая 
фирма на казахстанском рынке, по-
этому опыт оказания благотвори-
тельной помощи на сегодняшний 
день имеем с несколькими орга-
низациями: «Фанк», «Гражданский 
альянс» и, конечно же, благотвори-
тельным фондом «Аяла», но мы ни в 
коем случае не отвергаем возмож-
ность сотрудничества с другими 
благотворительными организация-
ми и детскими домами . 

Благотворительность – это се-
рьезное дело, его нужно контроли-
ровать и следить, чтобы помощь 
поступала именно туда, где она 
больше всего нужна . Но, к сожале-
нию, есть много случаев, когда это-
го не происходит . Поэтому один из 
основных критериев сотрудниче-
ства с любой организацией для нас 
является, прежде всего, открытость 
и внутренний контроль .

– Расскажите немного о 
своей компании. На каком эта-

пе развития Вашего бизнеса 
появились мысли о благотвори-
тельности?

– Как я уже упоминал ранее, 
наша фирма существует не так дав-
но и поэтому активно стремится 
занять свое место на рынке . Мы 
специализируемся на импорте, 
маркетинге и продаже свежих 
экологи-
ч е с к и 

чистых фруктов в Казахстан . Как 
и многие компании-импортеры, мы 
начали с импорта из России и Евро-
пы . Однако со временем мы разви-
ли наши отношения и со многими 
другими странами . Мы стремимся 
избегать посредников и выстраи-
ваем отношения напрямую с круп-
ными компаниями-экспортерами в 
странах происхождения товара . Те-
перь мы получаем напрямую това-

ры из Голландии, Испании, Италии, 
Франции, Аргентины, Чили, Эквадо-
ра, Израиля, Марокко, Египта, ЮАР, 
что гарантирует высокое качество 
и безопасность . 

Развитие бизнеса, конечно, сы-
грало не последнюю роль в воз-
можности оказать помощь, но 
все-таки первые мысли о благо-
творительности родились из осо-
знания трагичности ситуации, в ко-
торой оказались дети . Я убежден, 
что благотворительностью может 
заниматься каждый .

– Расскажите, пожалуйста, 
о планах Вашей компании вооб-
ще и в сфере благотворитель-
ной деятельности.

– Мы и в будущем планируем 
продолжать поддерживать благо-
творительный фонд «Аяла» . Мы от-
крыты к сотрудничеству с другими 
организациями и учреждениями и 
надеемся внести вклад в светлое 
будущее наших детей .

Спасибо за беседу! От имени 
всех подопечных благотворитель-
ных организаций желаем Вам и 
всем сотрудникам Вашей компании 
здоровья, успехов и благополучия 
в семье, а также процветания Ва-
шего бизнеса . Мы уверены, что это 
интервью станет для многих биз-
несменов нашей страны наглядным 
примером того, что благотворитель-
ностью можно и нужно заниматься . 
И что эту деятельность удобнее и 
эффективнее оказывать совместно 
с благотворительными фондами, 
которые своей работой уже дока-
зали свою надежность, ответствен-
ность и транспарентность .

Ксения МАНДЖГАЛАДЗЕ
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Корпоративная филантропия

Потребность быть полезным за-
ложена в каждом человеке . Для лю-
дей это естественно . Большинство 
людей испытывают потребность 
быть полезными каждый день . Нет 
человека, который хотя бы один раз 
безвозмездно не поделился с дру-
гим тем, чем он сам обладает: душев-
ным теплом, знаниями, мыслями, 
физической силой, материальными 
ресурсами, хорошим настроением, 
улыбкой и еще множеством полез-
ных и приятных «ресурсов» . Мы в 
хорошем смысле слова «обречены» 
творить добро . И очень важно, что-
бы каждый из нас был готов поде-
литься этими «ресурсами» просто 
так – бескорыстно и добровольно . 
Добровольная помощь может при-
нимать совершенно разные формы: 
от традиционных видов взаимопо-
мощи до совместных усилий тысяч 
людей, направленных на преодо-
ление последствий стихийного 
бедствия или же урегулирование 
конфликтных ситуаций и искоре-
нение бедности . Ценность добро-
вольчества в том, что оно не имеет 
религиозных, расовых, возрастных 
и даже политических границ . 

Истории человечества, слава 
Богу, неизвестно такое общество, 
которому были бы чужды идеи до-
бровольной и бескорыстной помо-
щи . Даже в суровые годы тирании, 
культов болезненных личностей 
и фашизма люди сохраняли свою 
человеческую природу . Если пораз-
мышлять о добровольной помощи, 
то можно понять, что проистекает 
она из сущности бескорыстного 
служения высшим идеалам чело-
вечества и не преследует целей 
достижения личного благополучия 
за счет извлечения прибылей и по-
лучения оплаты за труд . Именно по-
тому, что добровольцы стремятся 
улучшить реальность вокруг себя 
без принуждения, делясь с окру-
жающими и обществом самым до-
рогим, что есть у человека, – време-
нем своей жизни, добровольчество 
является основой благотворитель-
ности . 

Добровольческий труд при-
влекает людей тем, что создает им 

возможности приобретать новые 
знания и навыки, полноценно раз-
вивать персональный творческий 
потенциал и уверенность в себе . 
Добровольцы не являются «деше-
вой рабочей силой», их участие 
в проектах определяется их соб-
ственным добровольным желанием 
и личной мотивацией . 

Доброволец сам выбирает поле 
своей деятельности, то, что бли-
же ему по духу . Он может посвя-
тить все свои «ресурсы» работе с 
социально-незащищенными слоя-
ми населения (пожилыми, людьми 
без определенных занятий и места 
жительства, людьми с ограничен-
ными возможностями) или работе 
с детьми и молодежью (в детских 
домах, интернатах для детей с 
ограниченными возможностями, 
школах, детских садах и т .д .), либо 
развитию проектов, направленных 
на пропаганду идей здорового об-
раза жизни среди молодежи, про-
филактику курения, алкоголизма, 
употребления наркотиков и мно-
гое другое .

Во всем мире более 110 милли-
онов человек участвуют в различ-
ных добровольческих проектах, 
программах, инициативах . 5 де-
кабря в большинстве стран мира 
празднуют Международный день 
добровольцев, второе название 
данного праздника – День волон-
теров . Так как Казахстан является 
экономически и социально раз-
витой страной, то в целях популя-
ризации добровольческого дви-
жения в нашей стране ежегодно 

«обречены» творить добро
«Чтобы поверить в добро, надо начать его делать» 

Л.Н. Толстой
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проводятся специализированные 
мероприятия, задачей которых яв-
ляется повышение понимания про-
блемы и привлечение внимания 
общественности к продвижению 
добровольчества и дальнейшему 
его распространению . 

Одним из примеров многочис-
ленных мероприятий является 
конкурс среди журналистов на 
лучший материал по теме «Добро-
вольчество в Казахстане: прошлое, 
настоящее и будущее» . 

Сегодня в Казахстане многие 
организации стали социально 
активными и предпочитают сами 
время от времени выступать в роли 
добровольцев и воспитывают это 
желание в каждом своем сотруд-
нике . Одна из таких организаций 
– АО «Компания по страхованию 
жизни «Казкоммерц-Life» . Страхо-
вание жизни – сфера, требующая 
тепла и внимания . Именно поэтому 
эта компания «Казкоммерц-Life» 
каждый день стремится проявлять 
заботу о людях любого возраста и 
социальной принадлежности . АО 
«Казкоммерц-Life» уже более 4 лет 
ведет активную социальную по-
литику, направленную на заботу о 
представителях социально неза-
щищенных слоев населения . Каж-
дый добровольческий проект ком-
пании направлен на привлечение 
общественного внимания к акту-
альным проблемам гражданского 
общества, а также на повышение 
гражданской и социальной актив-
ности населения . 

Одним из крупных доброволь-
ческих проектов в 2011 году была 
«Весенняя неделя добра», которая 
прошла с 4 по 8 апреля . На про-
тяжении всей недели проходили 
акции, идея которых заключалась 
в проявлении заботы о тех, кому 
необходима помощь . Один из про-
ектов был реализован для воспи-
танников интерната №10 для детей 
из малообеспеченных семей, детей 

городского дома ребенка №1, а так-
же детей с интеллектуальным на-
рушением развития специальной 
(коррекционной) школы-интерната 
№6 . 

Весенняя неделя добра – добро-
вольческая акция, предоставив-
шая возможность сотрудникам АО 
«Казкоммерц-Life» принять лич-
ное участие и внести свой вклад 
в общеполезное дело . Воплощая в 
жизнь такие социальные проекты, в 
компании уверены, что усилия всех 
участников послужат примером для 
других компаний, и они в будущем 
тоже пожелают внести свой вклад в 
развитие гражданской активности 
населения .

У всех нас есть большая потреб-
ность быть полезными, нужными 
и служить высоким целям . Важно 
найти друг друга – тех, кто нуждает-
ся в помощи, и тех, кто хочет ее дать . 
Надо стараться сделать так, чтобы 
наши самые ценные и важные «ре-
сурсы» – тепло человеческой души 
– оказались востребованными . 

ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
МИР ДОБРОВОЛЬЧЕСТВА!

Анастасия ЖУКОВА,
PR-менеджер 

АО «Компания по страхова-
нию жизни «Казкоммерц-Life»

Интересно! 
Добровольчество за рубежом 
Широкое признание получили международные молодеж-

ные волонтерские лагеря . Первый волонтерский проект был 
осуществлен в 1920 году во Франции под Страсбургом . Участ-
ники проекта – французская и немецкая молодежь – восста-
навливали разрушенные Первой мировой войной фермы . 

В 60-х годах возникают десятки волонтерских программ с 
миротворческой миссией подружить Восточную и Западную 
Европу . В 80-х годах широкое распространение получили во-
лонтерские экологические проекты . 

Организаторы международных волонтерских лагерей де-
кларируют главную цель таких проектов, как «повышение 
взаимопонимания между представителями разных культур» . 
Международные волонтерские лагеря отличаются друг от 
друга, исходя из целей, задач лагеря и вида работ . 

Задачи проекта, как правило, носят социальный характер 
(работа с детьми, инвалидами, беженцами, другими социаль-
но незащищенными группами населения), иногда бывают 
архитектурно-восстановительные и археологические про-
екты .
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наши волонтеры

Анна ЧИГРИНЕЦ
Возраст: 20 лет
Деятельность: студентка КазУМОиМЯ им . Абылай хана, репетитор английского языка в студии 

искусств Shene, волонтер-преподаватель английского языка в детском доме №1, почетный волонтер 
благотворительного фонда «Аяла» .

«Для меня волонтерство – это способ не быть равнодушной. Меня воодушевляют люди, которые 
понимают, где помощь нужна, и которые делают все от них зависящее, чтобы ее оказать. Надеюсь, 
что количество таких людей будет расти, и те, кого сейчас называют волонтером, в ближайшем 
будущем будут оказывать более значительную помощь». 

Данияр БЕКСУЛТАН
Возраст: 17 лет
Деятельность: руководитель молодежного крыла Демократической партии «Әділет»
«Волонтер – это не профессия и даже не призвание, это внутреннее состояние души, тяга по-

мочь людям, нуждающимся в тебе. Добро и тепло, исходящее от тебя, заряжает и других, помогая 
людям. Бенджамин Франклин говорил: «Я бы предпочел, чтобы обо мне сказали: «Он прожил с поль-
зой», чем: «Он умер богатым». И действительно, в памяти народной, в истории, как правило, запе-
чатлены имена не богатых людей, а тех, кто принес людям пользу, способствовал прогрессу. К ним 
относятся и волонтеры. Чувствуя на себе долю ответственности и серьезности волонтерского 
движения, понимаешь, что волонтер – это герой нашего времени. Поэтому надо помогать, ведь даже 
маленькие поступки вершат большие дела!»

Ажар ЕШМУХАНБЕТОВА
Возраст: 21 год
Деятельность: Закончила КИМЭП, куратор Клуба друзей фонда «Аяла»
«Работая волонтером, можно получить много полезных знакомств в разных сферах деятельно-

сти. Это помогает четко расставить приоритеты и  определить цели дальнейшей жизни».

Саниям КИБИРОВА
Возраст: 24 года
Деятельность: финансовый консультант по пенсионному обеспечению АО «ГНПФ» .
«Не могу сидеть на месте. Хочется кому-нибудь помочь. В волонтерской работе меня очень под-

держивает уютная, дружеская атмосфера».

Диана ФЕДОРЕНКО
Возраст: 20 лет
Деятельность: студентка, модель .
«Для меня волонтерство - это не просто кратковременное участие в каком-либо проекте. Для 

меня волонтерство - это нечто большее… Это образ жизни...  Я думаю, что благие поступки должны 
быть бескорыстными всегда, только в этом случае они считаются благими. Поэтому  я и стараюсь 
быть волонтером по жизни!»

Айымкун ГАЗИЕВА
Возраст: 23 года . 
Деятельность: магистрант КазНУ им . Аль-Фараби . 
«Своей деятельностью я хочу помогать тем, кто в ней нуждается. Располагая свободным вре-

менем, я решила направить его на благие дела. В фонде «Бауыржан» я чувствую, что могу быть при-
частна к чему-то очень важному».

Журнал «Демеу» продолжает знакомить читателей со своими волонтерами. Волонтерство 
– это сознательная и добровольная деятельность на благо других, возможность набрать со-
циальный опыт, получить рекомендации для дальнейшего продвижения и карьерного роста. 
Волонтер – это человек, который, работая безвозмездно, стремится внести свой вклад в реа-
лизацию социально значимых проектов. О том, что является мотивом для наших волонтеров, 
вы узнаете в рубрике «Наши волонтеры», где они отвечают на главный вопрос: «Почему я во-
лонтер?»
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социальные проекты

Детский фонд «Бесік» создан по 
инициативе известного обществен-
ного деятеля, кандидата педагоги-
ческих наук Гульбану Укетайкызы 
в июне 2010 года . Одной из первых 
благотворительных акций, прове-
денных фондом, стал спортивный 
праздник «Спорт әлемі – 2010» в 
рамках благотворительной акции 
«Чемпионы Казахстана – детям» 
для воспитанников областного дет-
ского дома . В ходе акции была ока-
зана благотворительная помощь на 
общую сумму более 1,5 млн тенге, 
ребята получили замечательные 
подарки, но главным событием для 
них стала встреча с их кумирами – 
футболистами команды «Актобе» . 
Воспитанники детского дома про-
вели со спортсменами целый день, 
организовали для них концерт, а 
главное – сразились с 4-кратными 
чемпионами Казахстана в самом на-
стоящем футбольном матче . 

Во время проведения этой акции, 
видя искреннюю радость на детских 
лицах, я задумалась: «Да, праздник, 
несомненно, удался, но он закон-
чится, а проблемы сиротства оста-
нутся и с этим надо что-то делать» . 
Было принято решение о том, что 
наш фонд не станет ограничиваться 
удачными, радостными, но все же 
единовременными акциями, свою 
миссию мы увидели в более глубо-
кой работе с проблемами сиротства . 
Сегодня среди своих главных задач 
мы видим профилактику социаль-
ного сиротства, помощь приемным 
семьям и семьям из группы риска, а 
также поддержку выпускников ин-
тернатных учреждений . 

Важным этапом нашей деятель-
ности стало создание Клуба друзей 
фонда . Это команда единомышлен-
ников, усилия которой направлены 
на благо детей-сирот и детей, ока-
завшихся в трудной жизненной си-

туации . Первым очень символичным 
мероприятием клуба стало прове-
дение акции «Бесік той» . Малышам 
из Дома ребенка «Yміт» артисты об-
ластного драматического театра им . 
Т . Ахтанова показали этот красивый 
обряд «Бесiкке салу», символизиру-
ющий тепло материнских рук . 

В ходе акции было организовано 
общественное попечительство над 
Домом ребенка и волонтерское дви-
жение, в которое вошли студенты 
вузов, колледжей, «жасотановцы» . 
Они гуляют с малышами, читают им 
книжки, помогают персоналу уха-
живать за детьми . Дети с радостью 
встречают наших волонтеров, бегут 
к ним, обнимают как родных . Ведь 
самое главное, в чем нуждаются эти 
ребятишки, – внимание взрослых . 

Во время проведения волонтер-
ской акции «Көктем-2011» на тер-
ритории Дома ребенка «Yміт» была 
заложена аллея матери и ребенка . 

Очередным шагом в развитии во-
лонтерского движения станет рас-
ширение рамок его деятельности . 
Сейчас идет работа по организации 
волонтерской помощи для опекун-
ских семей, в частности у студентов 
нашла поддержку идея оказания 
бесплатных репетиторских услуг 
опекаемым детям .

Еще одним немаловажным на-
правлением работы Детского фон-
да «Бесік» является привлечение 
бизнес-структур нашего региона к 
благотворительной деятельности . 
Предоставленная ими благотвори-
тельная помощь направляется для 
решения конкретных социальных 
проблем . Помимо этого, мы тесно 
сотрудничаем с государственны-
ми органами области и города . В 
данный момент мы реализуем два 
государственных заказа: по про-
филактике социального сирот-
ства, в рамках которого создается 
«Школа приемных родителей» и 
по профилактике отказов от ново-
рожденных, направленный, в том 
числе, на оказание практической 
и методической помощи областно-
му перинатальному центру в сфере 
социально-психологической рабо-
ты с матерями-отказницами . В ра-
боте по этим проектам фонд также 
привлекает студентов-волонтеров, 
будущих психологов и педагогов . 

В этом году накануне Междуна-
родного дня детей мы поддержали 
проект благотворительного фонда 
«Аяла» «Дыши, малыш» . В продви-
жении проекта в нашем регионе 
принимают участие телекомпания 
«Казахстан-Актобе», радио «Акто-
бе», рекламно-производственная 
компания «Арт Вижен» .

Алма ЖАНСАРИНОВА, 
директор ОФ «Детский 

фонд «Бесік», Актобе

Колыбель для сирот
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новости фонда

Библиотека фонда «Бауыржан» 
пополнится новым изданием . 

В этом году Национальная об-
щественная премия «Алтын Журек» 
празднует свой первый серьезный 
юбилей – 5 лет . В связи со знамена-
тельной датой организационный 
комитет премии решил издать кни-
гу под названием «Золотые сердца 
Казахстана» («Қазақ даласының 
алтын жүректі азаматтары») .

 «Золотые сердца Казахстана» 
– книга о меценатах, активно за-

нимающихся благотворительной 
деятельностью на территории Ка-
захстана .

Вы получите возможность по-
ближе познакомиться с казахстан-
скими благотворителями, узнать 
интересные истории из их жизни . 
Кроме того, книга снабжена ил-
люстрациями, предоставленными 
самими благотворителями . Это по-
зволит еще глубже проникнуться в 
среду благотворительной деятель-
ности мецената или компании .  

«Золотые сердца Казахстана»
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Объем: 68 стр .  Периодичность: 5 раза в год
Формат с вылетами: 216х291
Разрешение: 300 dpi
Цвет: CMYK
Программы: Photoshop, Illustrator (не выше CS3), CorelDraw (не выше 12)
Все тексты – в кривых.

По вопросам размещения рекламы 
обращайтесь по тел: 8/727/ 315-15-11, 8/727/ 315-40-32

e-mail aitbaeva@yandex.ru

РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ БЕСПЛАТНО  в аэропорту г . Алматы, в пассажирских поездах «Тальго», 
Ресторанах Assorti Arena, Assorti, Mega Assorti, Assorti Samal, Assorti City Center, кофейне 
Marrone Rosso, ресторанном комплексе Palladium, ресторане «Тюбетейка», Nirvana Bar, кофейне 
«Мамамия», пиццерии Ciao pizza, в сетях «Меломан», «Эврика», «Букмарк» . Собственная 
рассылка с более чем 300 адресов крупных компаний, ИРЦ (информационный ресурсный 
центр), акимат г . Алматы, г . Астаны .

Формат модуля Цена без скидок
Цена с 10% 
скидкой на 

2 номера

Цена с 20% 
скидкой на 
5 номеров

Рекламные модули 1 2 3
1 страница 80 000 72 000 64 000
1/2 страницы 40 000 36 000 32 000
1/3 страницы 25 000 22 500 20 000
1/4 страницы 20 000
1/8  страницы 10 000

ОБЛОЖКА
2-я обложка 150 000 135 000 104 000
3-я обложка 100 000 90 000 80 000
4-я обложка 180 000 162 000 160 000

1 страница

1/4
1/3

1/4

1/8
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